

## ÍNDICE GENERAL

Prólogo	9
Introducción	13
<b>Parte I.- El Camp de Tarragona en el marco del proceso de conquista romana de la Península Ibérica. Los testimonios literarios, epigráficos y numismáticos</b>	<b>21</b>
Introducción	21
1.- <i>Tarraco</i> y la Segunda Guerra Púnica	23
2.- <i>Tarraco</i> durante los ss. II y I a.C.	38
2.1.- <i>Tarraco</i> y la creación de las dos provincias hispanas. Los conflictos con el mundo indígena y la campaña represiva de Catón	39
2.2.- <i>Tarraco</i> en el s. II a.C. Centro político-administrativo de la <i>Hispania Citerior</i>	46
2.3.- <i>Tarraco</i> y las Guerras Civiles	64
2.4.- <i>Tarraco</i> durante el período augusteo	102
<b>Parte II.- El territorio de <i>Tarraco</i>. Las fuentes arqueológicas</b>	<b>117</b>
Introducción	117
1.- La <i>regio Cessetania</i> . El territorio de los cesetanos	117
2.- Los límites del <i>ager Tarraconensis</i> y la problemática en torno al Arco de Berà	120
3.- Las principales vías de comunicación. La <i>Via Augusta</i> y la <i>Via de Roma in Hispanias</i> en el territorio de <i>Tarraco</i>	125
3.1.- Los miliarios hallados en el territorio de <i>Tarraco</i>	139
3.2.- Las <i>mansiones</i> del territorio de <i>Tarraco</i>	143
4.- Evolución del poblamiento indígena en el Camp de Tarragona y su integración en el mundo romano (ss. III-I a.C.). Análisis e interpretación de los datos arqueológicos	148
4.1.- El Ibérico Pleno (ss. IV-III a.C.). Los precedentes	154

4.2.- Finales del s. III a.C. y primera mitad del s. II a.C. La llegada de Roma y la primera intervención sobre el poblamiento indígena	164
4.3.- Segunda mitad del s. II a.C. La implantación del catastro romano y los fenómenos de “reasantamiento”	168
4.4.- Primera mitad del s. I a.C. Continuación e intensificación del “reasantamiento” indígena	175
4.5.- Segunda mitad del s. I a.C. y la época de Augusto. Los inicios de la producción vitivinícola y la proliferación de los primeros asentamientos rurales de tipo “villa”	177
<b>Parte III.- Estudio arqueomorfológico del territorio. El catastro</b>	<b>205</b>
Introducción	205
1.- Catastros y centuriaciones. Nomenclatura y conceptos	206
2.- Nuestra propuesta: la orientación “A”. Identificación y caracterización del catastro	215
2.1.- La red viaria	219
2.2.- Relación de los yacimientos arqueológicos con el catastro	221
2.3.- Relación de los lugares de culto y de enterramiento con el catastro	223
2.4.- Relación de los topónimos y los microtopónimos con el catastro	225
Conclusiones	241
Bibliografía	245
Índices	271
- Fuentes	271
- Toponímico	275
- Onomástico	281
- Materias	285
- Autores	289

## **PRÓLOGO**

El presente libro arranca de una tesis doctoral que, bajo mi dirección, se presentó en la Universidad Autónoma de Barcelona (UAB) el 30 de octubre de 2002.

En aquel trabajo, el volumen era muy superior al actual, como suele ocurrir en todo historiador bisoño, debido a la preocupación del entonces tesinando, por incluir todos los apartados y autores que, en aquella época, le parecía que debía de mencionar, ya que de la mayoría de los trabajos que leía, opinaba que eran importantes y debía de incluirlos en su tesis, cada vez más voluminosa.

La posterior estancia en París, gracias a una beca posdoctoral, le ha permitido mejorar su formación investigadora, circunstancia que ya se percibe en este libro, más maduro y más sólido que su anterior tesis doctoral, y fruto de una profunda reflexión.

He de recordar que en ambos trabajos ha habido un trasvase de lenguas: mientras la tesis estaba escrita en catalán, la lengua de este libro es el castellano. En ambos casos, se percibe un ágil y amplio dominio de ambas lenguas, por lo que la redacción no se resiente en absoluto.

El actual trabajo ha sufrido la necesaria criba, tanto de los aspectos más lejanos del tema, como de cierta bibliografía, que no aportaba nada nuevo para la zona estudiada.

Las inevitables necesidades editoriales han provocado que el inventario arqueológico se haya recortado notoriamente y, precisamente por ello, debo de recordar aquí que el modelo de ficha empleado no se limitaba a una simple recogida de los datos arqueológicos, sino que se destacaba tanto los límites de la información como su propia cronología, datos ambos muy necesarios para fijar mejor tanto los cambios de población registrados en todo el territorio como para conocer a sus

protagonistas, es decir para intentar detectar si se trataba de la población local, los cesetanos, o los venidos de fuera, romanos o itálicos.

En otro sentido, la constante investigación sobre la *urbs* de *Tarraco* y su *territorium* ha obligado al autor a una nueva puesta al día. Y no solo ello, sino que ha sabido realizar una ajustada pero severa crítica de los, aparentemente, nuevos planteamientos surgidos tras la lectura de su tesis doctoral.

El actual estudio está dividido en 3 partes, precedidas de un habitual prólogo, una necesaria introducción y unas apretadas conclusiones, finalizando con la lista bibliográfica y unos útiles índices.

En la introducción, se señala cómo la metodología empleada es la que se ha venido aplicando a los sucesivos proyectos de investigación sobre la organización territorial de la *Hispania* romana que, desde 1987, se están desarrollando en el área de Historia Antigua de la UAB. Evidentemente, en ese largo periodo, los iniciales planteamientos se han ido modificando progresivamente y este trabajo expresa claramente tanto estas transformaciones como la gradual consolidación de los principales objetivos.

Tengo que destacar su madurez histórica reflejada, por ejemplo, en la nota 4. En ella señala cómo su análisis debe de tener en cuenta, sobre todo, las directrices del conquistador, que era quién impuso su propio sistema, no solo en el plano político sino también en el ámbito social y económico. Para subrayar esta opinión, en lugar del confuso término “ibérico final”, introduce el de “tardo-republicano”, para que no se olvide la ineludible vinculación y subordinación a la potencia que dominaba aquella zona.

En la primera parte, se explica cómo *Tarraco* va cobrando cada vez más importancia debido inicialmente a su misma situación geopolítica, con relación tanto al verdadero centro del poder, como a su misma posición de verdadero eje de penetración hacia el resto de la Península Ibérica, circunstancias ambas que la llevaron a convertirse en capital provincial, aunque el autor recuerda la referencia estraboniana que insinuaba una posible alternancia con *Carthago Nova* en esta función administrativa.

La parte segunda analiza las diversas hipótesis existentes sobre el *territorium* de *Tarraco*, combinando las fuentes literarias, arqueológicas, numismáticas y epigráficas con otros datos, como las posteriores organizaciones administrativas de carácter civil o religioso.

Tras desmentir la antigua teoría que quería convertir el arco de Berà en un límite territorial, se procede a una novedosa división en 5 etapas históricas, desde el siglo IV a.d.C. hasta la época augustea. Esta periodización está basada en los grandes cambios de ocupación del espacio en todo el conjunto territorial, que se detecta a través de la documentación arqueológica.

De estas fases, destaca la tercera, en la que el autor percibe un notable cambio de hábitat, que explica por la creación de un catastro, destinado a reasentar a la población de una forma más acorde con los intereses romanos. Este reasentamiento se incrementaría durante la fase siguiente y, sólo a finales del siglo I a.d.C., se puede decir que se implanta el sistema de la típica *villa*.

La parte tercera está centrada en las características y la configuración del catastro romano. Tras una explicación general de lo que constituye un catastro, pasa a describir lo que él denomina orientación “A”.

Debido a la confusión existente sobre ¿qué es un catastro?, ya que a menudo muchos investigadores se limitan exclusivamente a definirlo como una *limitatio* o *centuriatio*, sin entender que aunque no exista una centuriación, sí puede existir una catastración, el autor dedica un amplio espacio a comentar estas notorias diferencias.

Otras páginas posteriores se dedican a explicar, de una forma pedagógica, lo que se podría denominar “el método de Besançon”, aclaración necesaria, dado que muchos arqueólogos siguen sin comprenderlo en su globalidad y lo suelen criticar, atribuyéndoles diversas teorías que nunca han defendido los investigadores que lo vienen empleando<sup>1</sup>.

Finalmente, el autor defiende la cronología del catastro centuriado localizado con una argumentación histórica basada en los datos arqueológicos, de los que cabe destacar la existencia de un límite de propiedad rural antiguo, marcado por la presencia de una hilera de ánforas colocadas al revés, tal como señalaba el agrimensor Sículo Flaco. La posible existencia de otro catastro posterior no se niega, pero en todo caso se justifica como una *renormatio* o una simple ampliación del primitivo catastro<sup>2</sup>.

Por último, la localización de diversos topónimos, susceptibles de revelar elementos del paisaje antiguo, apoyan esta propuesta catastral, aunque prudentemente el autor los sitúa en el justo terreno de las leyes de probabilidades.

En las concisas conclusiones, se repasan brevemente los temas expuestos en todo el libro, que concluye con el listado bibliográfico y diversos índices.

En suma, sólo me resta felicitar a Isaías y desearle que obtenga nuevos éxitos en su prometedora labor investigadora. Finalmente, quiero agradecer al CEIPAC y a su director José Remesal su publicación en esta ya importante colección.

Alberto Prieto Arciniega  
Universidad Autónoma de Barcelona  
Bellaterra, Julio de 2005

---

<sup>1</sup> Para una crítica teórica general a las diversas hipótesis, vid.: J. CORTADELLA, O. OLESTI, A. PRIETO, El estudio de las centuriaciones en la Península Ibérica: progresos y límites, *Arqueología Espacial* 19-20, 1998, 429-441. Más concretamente, vid.: A. PRIETO, Espacio social y organización territorial de la Hispania romana, *SHHA* 20, 2002, 139-170; O. OLESTI, Ariño, E., Gurt, J.M<sup>a</sup>, Palet, J.M<sup>a</sup>, El pasado presente. Arqueología de los paisajes en la Hispania romana, *Faventia*, 26/2, 2004, 163-168.

<sup>2</sup> Para una crítica más concreta a esos trabajos, vid.: I. ARRAYÁS, El ‘territorium’ de ‘Tarraco’ en época tardo-republicana romana (ss. III-I a.C.). Poblament i estructures rurals al Camp de Tarragona, *BARq* ép. V, 25, 2003, 42-43; *IDEM*, Morfología histórica del ‘territorium’ de ‘Tarraco’ en época tardo-republicana romana (ss. III-I a.C.), *DHA* 30/1, 2004, 48.



## INTRODUCCIÓN

El presente trabajo tiene por objetivo el estudio de la morfología histórica del *territorium* de la antigua *civitas* de *Tarraco*, a través de un análisis arqueomorfológico de la amplia llanura agrícola del Camp de Tarragona, teniendo en cuenta la importancia capital de *Tarraco*, desde un punto de vista estratégico, militar, político y administrativo, en la historia del noreste peninsular. Creemos que un estudio como el que ahora presentamos, puede facilitar en gran medida la comprensión global del territorio, al plantear las diversas problemáticas desde una óptica conjunta de funcionamiento histórico-arqueológico de la *civitas* de *Tarraco* como una unidad territorial.

Para llevar a cabo nuestro trabajo, hemos utilizado, por un lado, las fuentes literarias antiguas, que nos aportan importantes datos, aunque son del todo insuficientes, dado el limitado número de fuentes conservadas y lo difícil de su valoración. Por otro lado, nos hemos remitido a los datos arqueológicos, fundamentales en un trabajo de esta naturaleza, y que hemos procurado valorar junto a los elementos ofrecidos por las fuentes literarias, numismáticas y epigráficas, con la finalidad de no perder de vista el marco de referencia histórico necesario para su interpretación. Y es que sin interpretación, los datos acumulados (por muy sistemática que haya sido su recogida) pierden su razón de ser y resulta imposible elaborar hipótesis de trabajo que permitan avanzar en el conocimiento.

Así mismo, consideramos que el territorio constituye un documento importante para llegar a un conocimiento más detallado de las sociedades antiguas, el cual no es tan sólo un marco pasivo en el que acontecen los fenómenos históricos, sino que en él quedan reflejadas todas aquellas actuaciones humanas que lo transformaron a lo largo de la historia. Por tanto, creemos que la arqueomorfolología, la ciencia capaz de estudiar la morfología histórica antigua de un territorio, nos permitirá aproximarnos a las transformaciones históricas experimentadas por el territorio en cuestión y por sus pobladores.

Nuestro trabajo se desarrolla al amparo científico de un equipo de investigación más amplio. En este sentido, debemos señalar que el estudio se ha llevado a cabo siguiendo las pautas metodológicas iniciadas por las Tesis de Doctorado y las monografías que lo han precedido, aunque con las necesarias variaciones que comporta el tratamiento específico de un territorio particular, con una extensión geográfica concreta y una determinada densidad en el volumen global de información arqueológica<sup>3</sup>.

En este trabajo pretendemos analizar la evolución que experimentó el territorio del Camp de Tarragona a lo largo del período tardo-republicano romano, la última fase de desarrollo de la civilización ibérica, un período de transición, extremadamente interesante y complejo, durante el que se produjo el proceso de integración del mundo ibérico en las estructuras políticas, económicas, sociales y culturales impuestas por Roma. Se trata de un período capital para comprender el proceso de “romanización”, que se iniciaría con la irrupción de Roma en la Península Ibérica, a raíz de la Segunda Guerra Púnica, y que finalizaría con el advenimiento de Augusto, que inauguraría la época imperial<sup>4</sup>.

Para su estudio resulta especialmente útil la observación de las variaciones acontecidas a nivel de patrón de asentamiento, reveladoras de los cambios que el proceso de “romanización” comportó en las pautas de ocupación del territorio y en el tipo de organización social. Iniciamos el estudio de la evolución del Camp de Tarragona en época Ibérica Plena (ss. IV-III a.C.), recopilando todos los datos que se poseen sobre los yacimientos y la estructura territorial de este período anterior a la llegada de Roma. El tipo de estructura de hábitat nos permitirá constatar los cambios

---

<sup>3</sup> R. PLANA, Els inicis de l'intervenció romana a l'Empordà i pervivència i transformació de les estructures indígenes, *EstAnt* 3, 1986, 117-123; *IDEM*, Le territoire d'Empuries: première phase de l'implantation romaine, *DHA* 15/2, 1989, 249-281; *IDEM*, *Morfologia històrica del territori del nord-est català durant les èpoques pre-romana i romana*, Bellaterra 1990 (Tesis Doctoral); *IDEM*, El territori de la ciutat romana de Girona (Gerunda), *L'Avenç* 167, 1993, 32-52; *IDEM*, Paisatge i estructures rurals antigues en el nord-est català: territori de la ciutat romana de Gerunda, *EstAnt* 6/7, 1993, 99-117; *IDEM*, Romanisation et aménagements fonciers dans le nord-est catalan, en: P.N. DOUKELLIS; L.G. MENDONI (eds.), *Structures rurales et sociétés antiques*, París 1994, 339-350; M.A. AGUILAR; P. PICÓN, Aproximación a la estructuración territorial en época romano-republicana y alto-imperial en la comarca del Vallès occidental (Barcelona), *SHHA* 7, 1989, 29-42; M.A. AGUILAR; O. OLESTI; R. PLANA, Cadastres romans a Catalunya: Empordà i Gironès, Cerdanya, Vallès Occidental, *Tribuna d'Arqueologia 1989-1990*, 111-124; O. OLESTI; R. PLANA, Les cadastres anciens en Espagne: bilan et perspectives (1990-1993), *DHA* 19/2, 1993, 352-359; M.A. AGUILAR, Avenç preliminar a l'estudi dels cadastres romans a la comarca del Vallès (Barcelona), *EstAnt* 6/7, 1993, 119-131; O. OLESTI, La Cerdanya en època antiga: romanització i actuació cadastral, *ibid.*, 133-154; *IDEM*, La romanització del Maresme: un nou model d'interpretació, *L'Avenç* 172, 1993, 8-15; *IDEM*, Cadastre, aménagement du territoire et romanisation de Maresme à l'époque républicaine, *DHA* 20/1, 1994, 283-307; *IDEM*, *El territori del Maresme en època republicana (s. III-I a.C.)*, Mataró 1995; *IDEM*, Actuaciones catastrales y romanización en el territorio del Maresme en época republicana: la contribución del estudio arqueológico, *SHHA* 13-14, 1995-96, 105-124; *IDEM*, Le territoire de Maresme, en: M. CLAVEL-LÉVÊQUE; A. VIGNOT (eds.), *Atlas Historique des Cadastres d'Europe*, I, Bruselas 1998, 1-10 (Dossier I); *IDEM*, Integració i transformació de les comunitats ibèriques del Maresme durant el s. II-I a.C.: un model de romanització per a la Catalunya litoral i prelitoral, *Empúries* 52, 2000, 55-86.

<sup>4</sup> Hemos optado por utilizar la denominación “tardo-republicano”, para subrayar la significación que tuvo la intervención romana sobre el mundo indígena. En este sentido, debemos tener en cuenta que, a pesar de la adaptación específica a cada territorio, los métodos de control y de explotación empleados por el poder romano respondieron a un modelo imperialista, en el que los mecanismos de asimilación-exclusión del mundo indígena fueron fundamentales. Así pues, no podemos interpretar los procesos acontecidos en nuestro territorio sin considerar este contexto más general en el que se encontraba inmerso, que no siempre es suficientemente valorado. Por otro lado, pensamos que se podría utilizar también la denominación “ibérico final”. Con ella se incidiría en la importancia del elemento indígena frente al romano, pues, en definitiva, fue el protagonista de las transformaciones acontecidas, aunque inducidas por la acción de Roma. Hay especialistas que optan por otras denominaciones: “ibérico tardío”, “romano-republicano” o “ibero-romano”, para algunos la más correcta, pues reflejaría que se trata de un período en el que coexistieron en un mismo territorio dos sistemas culturales diferentes.

que los enfrentamientos de finales del s. III a.C. y la presencia de Roma provocaron en este territorio. Estos cambios se hicieron especialmente relevantes a partir de la segunda mitad del s. II a.C. y continuaron hasta la época augustea. De hecho, pensamos que el período augusteo, momento de una profunda reorganización administrativa de los territorios hispanos, supuso un punto de inflexión en la evolución de este territorio. A partir de Augusto, el mundo indígena del Camp de Tarragona se encontró totalmente integrado, si bien es cierto que aún se percibe una cierta pervivencia de lo ibérico en la producción cerámica y en la religión, que se prolongó hasta bien entrada la época imperial. Por esta razón, la época augustea constituye el último período cronológico que estudiamos en nuestro trabajo.

A nuestro parecer, si se quiere incidir plenamente en el estudio de las sociedades antiguas y comprender su respectiva evolución histórica, resulta del todo indispensable la investigación sobre los paisajes fósiles y los catastros antiguos, que comporta la utilización del paisaje como principal documento de trabajo. Estudiar el entorno en el que se desarrollaba la vida de un grupo humano, su concepción del espacio, así como la distribución y la organización impuesta al paisaje, posibilita comprender las formas de explotación y los sistemas de producción vigentes. Estos elementos nos permiten una aproximación más rigurosa a las bases sociales y económicas que regían una sociedad determinada.

La arqueomorfología del paisaje posibilita una aproximación a las diferentes operaciones de organización del espacio rural consolidadas durante la Antigüedad y permite seguir sus etapas de formación. Hay que restituir, para cada período concreto, el marco ordenador que determinó la organización del territorio, coordinando la zonalidad espacial y la división del suelo, así como la forma de ocupación y explotación, determinando un tipo de funcionamiento característico. La interrelación entre el paisaje y todos los elementos que actuaban en su interior en un período cronológico específico, permite entender más profundamente las bases que condicionaban la forma de vida y de actuación de una sociedad.

La potencialidad de elementos de interpretación histórica que la restitución de catastros puede generar, fue la que nos llevó a emprender este tipo de investigación en el Camp de Tarragona. Además, la existencia de un poblamiento romano atestiguado desde el período tardo-republicano, con el desarrollo del núcleo urbano de *Tarraco*, ciudad libre e inmune, “centro político-administrativo” de la *Hispania Citerior*, que obtuvo la categoría de colonia, quizás en tiempos de César, y se erigió, con la reorganización provincial de Augusto, en capital de provincia y de *conventus iuridicus*, justificaban el inicio de los trabajos.

En el Camp de Tarragona, los cambios experimentados por el territorio en los últimos cincuenta años han sido muy severos y han dificultado enormemente el estudio de su morfología antigua. Sin embargo, este inconveniente no nos ha impedido llevar a cabo un estudio de algunos elementos significativos de esta morfología antigua, como la red viaria o la existencia de posibles estructuras catastrales antiguas. La información arqueológica ha sido la que nos ha permitido obtener más datos respecto al tipo de ocupación del territorio en época antigua, así como de sus transformaciones. Esto explica que una parte muy significativa del trabajo haya consistido en la recopilación de toda la información arqueológica conocida sobre este período histórico. Se trata de una información muy diversa que proviene de prospecciones y de excavaciones arqueológicas, que en caso de ser recientes pueden aportar abundantes y precisos datos, algo que generalmente no ocurre y resulta excepcional. De hecho, los datos que provienen de actuaciones arqueológicas

carentes de elementos estratigráficos suficientes resultan ampliamente mayoritarios, lo que ha supuesto importantes problemas a la hora de fijar la datación de las estructuras documentadas o, incluso, las cronologías de inicio y fin de un determinado yacimiento, y nos ha obligado a adoptar diversos criterios para poder valorar esta incompleta pero valiosa información, de la que no podíamos prescindir en un trabajo como el que nos ocupa. Tras el estudio individual de cada yacimiento, hemos elaborado una periodización basada en determinados conjuntos de materiales arqueológicos que consideramos significativos. Esta periodización comprende períodos cronológicos bastante amplios, de 50 años, ya que tanto los estudios de materiales como la carencia de estratigrafías en la mayoría de los yacimientos han imposibilitado un mayor detalle.

En lo referente al estudio del territorio, debemos señalar que gracias a la información arqueológica recogida, hemos podido apreciar cambios muy significativos en la distribución de los yacimientos arqueológicos según el período cronológico (de hecho, se constata un fenómeno de “reasantamiento” de la población indígena a partir de la segunda mitad del s. II a.C.), que nos han permitido adquirir un mayor conocimiento de las estructuras de explotación y de ocupación del territorio. Estos datos se han visto reforzados por el estudio de la red viaria y de la posible existencia de estructuras catastrales romanas en la región. A partir de la interpretación de la morfología actual del territorio, se ha podido establecer la existencia de vestigios que pueden corresponder a la fosilización en el paisaje de una centuriación romana de 20 X 20 *actus*. El vínculo de estos vestigios con los yacimientos arqueológicos de época romana es importante, y podría tratarse de una centuriación tardo-republicana, cuya implantación correspondería quizás con el “reasantamiento” detectado en la segunda mitad del s. II a.C. No obstante, debido a los significativos cambios experimentados por el territorio, los datos referentes a la centuriación no son ni mucho menos definitivos y de momento tan sólo constituye una hipótesis de trabajo.

Debemos dejar bien claro que nuestro trabajo es un estudio histórico, y que si bien el paisaje es nuestro documento principal de trabajo, lo es en tanto que nos permite obtener nuevos datos respecto a la evolución de las sociedades que lo transformaron y dejaron su huella. Por tanto, no podemos limitarnos tan sólo al estudio morfológico, pues no se trata de identificar estructuras catastrales antiguas, sino de interpretarlas históricamente.

#### DEFINICIÓN DEL MARCO GEOGRÁFICO. EL CAMP DE TARRAGONA

El marco geográfico escogido, ha sido la extensa y fértil llanura que rodea la actual ciudad de Tarragona, una llanura litoral de aproximadamente un millar de Km<sup>2</sup>, limitada por un arco de montañas pertenecientes a la Cordillera Prelitoral Catalana, a la que se aplica el topónimo de Camp de Tarragona (ya documentado en el s. XIV), y que constituye una auténtica unidad geográfica natural con una gran coherencia histórica. Se trata de un área de enorme interés, pues constituyó la parte del *ager Tarraconensis* más cercana a la *urbs* de *Tarraco*, ya que el *ager* de esta *civitas* fue, seguramente, mucho más amplio y pudo coincidir en extensión con la antigua *regio Cessetania*, superando los márgenes de esta amplia llanura litoral, abarcando también los territorios de las actuales comarcas del Alt y Baix Penedès y del Garraf, llegando hasta el río Llobregat (*Rubricatum flumen*).

La elección del territorio del Camp de Tarragona para realizar este estudio histórico y arqueomorfológico, fue debida a diversas circunstancias. En primer lugar, es una región que resultaba, sorprendentemente, bastante mal conocida. En concreto, contábamos con algunos trabajos arqueológicos, siempre circunscritos a yacimientos puntuales, y con las prospecciones

realizadas por S.J. Keay a finales de los años 80. Todo este volumen de información se encuentra recogido en el inventario y las monografías del Servicio de Arqueología de la *Generalitat de Catalunya*. Gracias a las informaciones que nos ha suministrado su consulta, junto a la lectura de bibliografía específica que se ha hecho eco de los trabajos arqueológicos realizados, hemos podido efectuar un primer intento de sistematización de los yacimientos arqueológicos conocidos<sup>5</sup>. Una segunda característica que nos decantó por el estudio de este territorio, fue la presencia de un centro ibérico en Tarragona, de un *oppidum*, que nos permitía vislumbrar la existencia de un núcleo indígena de primer orden, preeminente en el territorio del Camp de Tarragona. En tercer lugar, se trataba de un área donde se fundó una ciudad de la importancia de *Tarraco*, excepcionalmente documentada en las fuentes literarias, la arqueología y la epigrafía. La ciudad es pieza fundamental en la estructura social y política de muchas sociedades antiguas, entre ellas la romana, y la fundación de un núcleo urbano en un territorio tan sólo puede ser el reflejo de una voluntad de intervención y transformación clara. La ciudad y su territorio son dos realidades indisolublemente unidas en el mundo romano, constituyen las caras de una misma moneda, y, en consecuencia, no es posible el estudio de una sin la otra.

No obstante, se nos plantea el problema de definir nuestra área de estudio, el territorio que hemos escogido como marco de estudio. Esta reflexión previa resulta fundamental cuando el ámbito elegido no se corresponde, como en nuestro caso, a una formación étnica coetánea ni a una demarcación administrativa de la época, sino a una entidad posterior.

Ante la imposibilidad de fijar los límites precisos de la *civitas*, hemos optado por adoptar los límites comarcales actuales, que respetan el evidente carácter unitario del Camp de Tarragona, a nivel geográfico e histórico<sup>6</sup>. Los límites episcopales podrían ayudar en nuestra tarea de intentar definir las circunscripciones antiguas, pero estos límites no siempre corresponden a los antiguos territorios de las ciudades.

Por otro lado, las excepcionales dimensiones que se le suponen a la *civitas* de *Tarraco*, que podría llegar hasta el Llobregat, hacen aconsejable el acotar nuestro marco de estudio a un territorio de las características del Camp de Tarragona. El trabajar sobre un área más extensa nos haría perder profundidad y detalle, y nos obligaría a usar escalas más grandes, lo que dificultaría el estudio y la valoración de la información arqueológica recopilada.

---

<sup>5</sup> La renovación del interés histórico-arqueológico por *Tarraco*, desde un punto de vista estrictamente científico, eclosionó en el año 1993, con la celebración en Tarragona del *XIV Congrés Internacional d'Arqueologia Clàssica* que, bajo el título de "*La ciutat en el món romà*", reunió a cientos de especialistas, publicándose los resultados definitivos en 1994. En los últimos años, han avanzado considerablemente nuestros conocimientos sobre la *civitas*. No obstante, en lo que se refiere al territorio, tan sólo se han realizado estudios puntuales en yacimientos diversos (especialmente *villae*, como Els Munts, Els Antigons o El Moro) y prospecciones arqueológicas, entre las que destacarían las dirigidas por S.J. Keay, que se centraron en las comarcas del Tarragonès y del Alt Camp.

<sup>6</sup> Los límites actuales del Camp de Tarragona son producto de la división aprobada por la *Generalitat de Catalunya* en el año 1936. Además de proceder a la delimitación del territorio, se establecieron unas divisiones internas, mucho más discutibles, siguiendo criterios de tipo histórico, económico, social, político y geográfico. Esto supuso la fragmentación del Camp de Tarragona en tres comarcas: el Baix Camp (área de influencia de Reus, que coincide más o menos con las cuencas menores al oeste del río Francolí), el Alt Camp (área de atracción de Valls, que comprende la cuenca media del Francolí y las cuencas media y alta del Gaià) y el Tarragonès (con centro en la ciudad de Tarragona, que corresponde con las cuencas bajas del Francolí y el Gaià, y la costa de Salou). Vid.: J. IGLÉSIES, *La realitat comarcal a Catalunya (Assaig sobre el concepte de comarca)*, Barcelona 1966, 72-75; J.M. RECASENS, *La Ciutat de Tarragona*, I, Barcelona 1966, 18; S. ROVIRA I GÓMEZ *et alii*, *Tarragonès. Baix Camp. Alt Camp, Gran Geografia Comarcal de Catalunya*, VII, Barcelona 1982, 10; D. LÓPEZ BONILLO, *Geografia del Camp de Tarragona*, Tarragona 1985, 12.



## AGRADECIMIENTOS

Para la realización del presente trabajo, hemos contado con la valiosa ayuda de un amplio conjunto de personas e instituciones. Su colaboración ha contribuido notablemente al enriquecimiento de un gran número de aspectos de esta investigación. En primer lugar, queremos expresar nuestro agradecimiento a todos aquellos especialistas y responsables de museos y bibliotecas que nos han orientado y han facilitado nuestra labor de investigación.

Nuestro trabajo se ha podido llevar a cabo gracias a la concesión de una Beca Predoctoral de Formación del Personal Docente e Investigador otorgada por la Universidad Autónoma de Barcelona (UAB), en el año 1998, y la hemos podido aprovechar al máximo dada nuestra participación en el proyecto de investigación del Ministerio de Educación y Cultura, *Análisis y modelización del paisaje en la Hispania romana: catastros y estructuras rurales* (PB96-1215), integrado en el Programa Sectorial de Promoción General del Conocimiento (DGES) y dirigido por el profesor Alberto Prieto Arciniega, catedrático del área de Historia Antigua de la UAB, así como en una ACTION COST, *Paysages antiques et structures rurales: textes et archéologie* G2-PASTA.

También queremos dejar constancia del hecho de que el profesorado y el personal investigador y administrativo del Departamento de Ciencias de la Antigüedad y la Edad Media de la UAB nos haya ofrecido su apoyo, algo siempre necesario para facilitar y posibilitar un trabajo de estas características.

Así mismo, quisiéramos también agradecer la colaboración de los miembros del Servicio de Arqueología de la *Generalitat de Catalunya* en Barcelona, que nos ayudaron enormemente durante los cuatro largos meses que duró el vaciado del Inventario Arqueológico, facilitándonos la consulta y accediendo de manera más que correcta a todas nuestras demandas.

Por otro lado, nuestra tarea investigadora se ha visto enormemente enriquecida gracias a las estancias temporales en el extranjero concedidas por la UAB. La primera fue realizada en la *Oxford University*, bajo la supervisión de Fergus Millar, catedrático de Historia de Roma de la susodicha universidad (*Camden Professor*), quien nos facilitó el acceso a las bibliotecas (*Ashmolean Library* y *Bodleian Library*) y a los seminarios.

Igualmente decisiva, fue la estancia en el *Institut National d'Histoire de l'Art* (INHA) de París, dirigido por Alain Schnapp, profesor de Arqueología en la *Université Paris-I (Panthéon-Sorbonne)*, que supuso un impulso definitivo en nuestra investigación y nos permitió trabajar en la *Bibliothèque de Lettres de l'École Normale Supérieure* (ENS), la *Bibliothèque d'Art et Archéologie Jacques Doucet* del INHA, el *Centre Louis Gernet de Recherches Comparées sur les Sociétés Anciennes* y el *Centre de Recherches Gustave Glotz*.

Nuestro proceso de formación se ha visto estimulado también por un equipo investigador y docente que nos ha apoyado más allá del ámbito meramente académico. Nos referimos a Jordi Cortadella i Morral, que nos ha motivado con su dilatada experiencia científica y personal, y ha puesto a nuestro servicio siempre que así se lo hemos pedido, su amplia formación, y a Oriol Olesti i Vila, reconocido especialista en arqueomorfología, que ha sido un referente importante a lo largo de nuestra investigación. A ambos va dirigido nuestro más sincero agradecimiento. También quisiéramos hacer una mención especial a Toni Ñaco del Hoyo, pues se ha interesado

constantemente por la evolución de nuestra investigación y ha querido enriquecerla con sus consejos, sugerencias, críticas mesuradas, recomendaciones bibliográficas y, sobre todo, apoyo personal.

Como director de este Trabajo de Investigación y del proyecto en el que se encuentra inserto, debemos subrayar que Alberto Prieto Arciniega ha realizado una labor magnífica, que ha superado la simple orientación académica y docente. De esta manera, ha posibilitado nuestra formación científica, pero también humana, mostrando siempre una disponibilidad permanente, una gran atención por nuestro trabajo y una inmensa paciencia.

No obstante, debemos reconocer que no hubiéramos podido finalizar este trabajo sin el apoyo de la familia y los amigos, muchos de los cuales son antiguos compañeros de carrera y nos han aconsejado con un criterio más que fundamentado a lo largo de toda nuestra tarea.

También deseáramos extender nuestro agradecimiento al CEIPAC de la Universidad de Barcelona (UB), en especial a su director, el profesor José Remesal Rodríguez, catedrático de Historia Antigua en la UB, y al *Museu Nacional d'Arqueologia de Tarragona*, que con su apoyo han hecho realidad la publicación del presente trabajo.

En último término, quisiéramos dejar bien claro que, a pesar del cuidado y atención que todas las personas e instituciones nombradas han demostrado hacia nuestro trabajo, los errores y omisiones que pueda contener son de nuestra exclusiva responsabilidad.

# PARTE I.- EL CAMP DE TARRAGONA EN EL MARCO DEL PROCESO DE CONQUISTA ROMANA DE LA PENÍNSULA IBÉRICA. LOS TESTIMONIOS LITERARIOS, EPIGRÁFICOS Y NUMISMÁTICOS

## INTRODUCCIÓN

El territorio comprendido en el actual Camp de Tarragona aparece citado con relativa frecuencia en las fuentes literarias antiguas, sobre todo a través de las diversas alusiones que los autores clásicos hacen a la antigua ciudad de *Tarraco*. La utilización de este topónimo, *Tarraco*, es la única que nos puede certificar, sin lugar a dudas, que se está haciendo referencia directa a la región del Camp de Tarragona<sup>7</sup>. De todas maneras, las citas no comenzarán a aparecer en la literatura antigua hasta el año 218 a.C., después de que los Escipiones convirtieran *Tarraco* en la principal base militar romana de *Hispania*. Y es que los historiadores greco-latinos no centraron su atención en los habitantes de las costas de la Península Ibérica hasta la Segunda Guerra Púnica y la subsiguiente ocupación romana. A partir de Polibio, el gran historiador griego del s. II a.C., las referencias de las fuentes literarias antiguas a las tierras hispanas y concretamente tarraconenses, se intensifican, a causa de la intervención militar romana en *Hispania*<sup>8</sup>. Las fuentes literarias hacen especial referencia a la ciudad de *Tarraco*, principal baluarte romano en la península, incidiendo en su magnífica situación geográfica y en su importancia para la administración de la *provincia Hispania Citerior*, entre otros aspectos. Desgraciadamente, las descripciones anteriores a este conflicto bélico, hechas fundamentalmente por geógrafos griegos, se han perdido casi en su totalidad y únicamente nos han llegado algunos fragmentos copiados y reinterpretados por autores tardo-antiguos. Este es el caso del poema de la *Ora maritima* de Rufo Festo Avieno, autor del s. IV d.C., basado en un periplo escrito a finales del s. VI a.C. o principios del V a.C., que constituye, en opinión de la mayor parte de los expertos, el texto más antiguo conocido sobre la Península Ibérica. Este antiguo periplo ofrecía una descripción del litoral oriental de *Iberia*, desde *Tartessos* hasta *Massalia*, y nos resulta especialmente interesante el fragmento que describe la costa entre el río

---

<sup>7</sup> Sobre las menciones de *Tarraco* en las fuentes literarias antiguas, vid.: J. MARTÍNEZ GÁZQUEZ, Tarragona y los inicios de la romanización de Hispania, *BARq* ép. V, 4-5, 1982-83, 73-86; V. BEJARANO, Tarragona en la literatura latina, *ibid.*, 281-298.

<sup>8</sup> Polibio no dice nada respecto al *populus* que ocupaba el Camp de Tarragona. Tan sólo se limita a hablar de *Tarraco*, que aparecerá citada con frecuencia en su obra (Plb. 3.76.5; 3.95.3; 10.20.8; 10.34.1-4; 10.40.12; 11.33.7).

## ÍNDICE DE FUENTES

### A.- EPIGRÁFICAS

*Année Epigraphique* (AE):

**1984, 495:** 50; **1984, 553:** 103; **1987, 561:** 103; **1989, 431-432:** 103

*Die römischen Inschriften von Tarraco* (RIT) (Berlín 1975):

**1:** 67, 68, 72, 86, 87, 172, 178; **2:** 68, 72, 83, 86, 87; **3** (= CIL II, 6119): 58, 100, 178; **4:** 62; **5:** 58; **6 (a):** 56, 58; **6 (b):** 56, 58, 97; **7** (= CIL II, 6117): 58, 63; **8** (= CIL II, 4367): 58, 172; **9** (= CIL II, 4318a): 62, 172; **10** (= CIL II, 4432): 58; **11** (= CIL II, 4386): 63; **12** (= CIL II, 4371): 58; **13** (= CIL II, 4391): 58; **14:** 56, 58; **15** (= CIL II, 4402): 56; **16** (= CIL II, 6135): 59; **17:** 56, 59; **18** (= CIL II, 4424a): 62; **19:** 97, 100; **20:** 100; **22:** 99; **23:** 78, 88, 92, 101; **24-27:** 101, 110; **28-34:** 100; **34:** 100, 101, 113; **35:** 101; **36:** 100; **37:** 101; **38:** 98, 100; **39:** 100, 178; **40:** 100, 178; **41:** 100, 178; **42:** 100, 178; **43:** 98, 100, 178; **44:** 101; **45:** 101; **46:** 101; **47:** 100; **49:** 100; **50:** 100; **51-56:** 100; **57:** 100; **58:** 76, 78, 83, 100; **59:** 99; **62:** 98; **66:** 76, 83; **68:** 76, 78, 83; **80:** 91; **83:** 78, 83; **85:** 91; **86:** 92; **89:** 113; **90:** 113; **91:** 100; **127:** 94; **128:** 98; **129:** 92; **130:** 98, 113; **131:** 112, 113; **132:** 113; **133:** 93; **134** (= CIL II, 4117): 93, 130; **135:** 97, 98, 113; **136:** 94; **137:** 93; **139:** 113; **140:** 98, 113; **141:** 94, 110; **142:** 113; **143:** 113; **144:** 94; **145:** 90, 93; **146:** 94, 110, 111; **149:** 93; **150:** 113; **151:** 92, 113; **152:** 93; **153:** 93; **155:** 78, 178; **156:** 92, 111; **157:** 63, 93; **159:** 93; **160:** 90; **161:** 98; **162:** 98, 110; **164:** 96, 98; **165:** 90, 96, 98; **166:** 90, 91, 96, 98; **168:** 90; **169:** 63, 98; **171:** 90; **173:** 90, 92, 93; **174:** 98; **178:** 98; **181:** 97, 98; **182:** 98; **184:** 98; **185:** 98; **187:** 97, 98; **189:** 98; **193:** 98; **196:** 98; **205:** 98; **208:** 98; **210:** 98; **212:** 98; **213:** 98; **215:** 113; **216:** 98; **218:** 98; **219:** 98; **222:** 98; **223:** 98; **229:** 98; **234:** 97; **250:** 110; **251:** 110; **252:** 110; **255:** 77; **264:** 92; **272:** 77, 90, 93; **276:** 98; **278:** 92; **279:** 90; **284:** 113; **288:** 93; **289:** 93, 98; **294:** 110; **295:** 77, 78, 93; **296:** 77, 78; **312:** 88; **314:** 110; **316:** 90, 92; **320:** 92; **321:** 93, 98; **322:** 90, 100; **325:** 90, 93; **327:** 110; **330-333:** 110; **337:** 78; **338:** 92, 98; **339:** 98; **341:** 63, 98; **342:** 92; **344:** 90, 100; **345:** 90; **347:** 90, 100; **349:** 77, 88, 93; **350:** 90, 100; **351:** 98, 178; **355:** 78; **356:** 90; **360:** 78; **361:** 78; **362** (= CIL II, 4134): 78, 83, 84; **363:** 78, 90; **364:** 92; **365:** 92; **370:** 99; **372-376:** 93, 98; **377:** 123, 161; **378-380:** 98; **381:** 98; **382-385:** 98; **393-403:** 98; **404:** 97; **405:** 98; **413:** 91; **415:** 91; **418:** 91; **419:** 91, 101; **421:** 96; **422:** 97; **423:** 97; **426:** 91; **427:** 91; **433:** 91; **435:** 98, 178; **436:** 98; **437:** 98; **438:** 90, 101; **439:** 90; **444:** 92; **448:** 98, 99; **450:** 99; **464:** 97; **486:** 98; **487:** 98; **507:** 123, 145; **529:** 96; **534:** 123; **542:** 123; **604:** 113; **636:** 97; **671:** 97; **694:** 178; **817-824:** 178; **901:** 95; **903:** 95, 98; **905:** 95, 98; **909:** 95, 98; **918:** 78, 88, 90, 95; **921** (= CIL II, 4283): 95, 135; **922:** 77, 90, 95, 98, 100; **930** (= CIL II, 4282): 84, 93, 95, 123; **932:** 95, 123; **933:** 95, 123; **934** (= CIL II, 6240): 95, 129, 131, 139; **935** (= CIL II, 4954): 95, 140; **936** (= CIL II, 4953): 95, 140; **941:** 96; **958:** 98; **1074:** 95; **1077:** 93, 95; **1079:** 95; **1080:** 95

*Corpus Inscriptionum Latinarum* (CIL) (Berlín 1869-1892):

**I, 709:** 60, 61; **II, 3408:** 78; **II, 3587:** 96; **II, 4071-4448:** 96; **II, 4117 (= RIT 134):** 130; **II, 4134 (= RIT 362):** 83, 84; **II, 4282 (= RIT 930):** 84, 123; **II, 4283 (= RIT 921):** 135; **II, 4318a (= RIT 9):** 62; **II, 4367 (= RIT 8):** 58; **II, 4371 (= RIT 12):** 58; **II, 4386 (= RIT 11):** 63; **II, 4391 (= RIT 13):** 58; **II, 4402 (= RIT 15):** 56; **II, 4424a (= RIT 18):** 62; **II, 4432 (= RIT 10):** 58; **II, 4518:** 96; **II, 4602:** 96; **II, 4887:** 148; **II, 4925:** 132; **II, 4930 (= IRC II, 95):** 148; **II, 4949:** 140; **II, 4953 (= RIT 936):** 140; **II, 4954 (= RIT 935):** 96, 140; **II, 5041:** 50, 52; **II, 6071-6143:** 96; **II, 6117 (= RIT 7):** 58, 63; **II, 6119 (= RIT 3):** 58; **II, 6135 (= RIT 16):** 59; **II, 6240 (= RIT 934):** 96, 129, 131, 139; **II, 6324:** 140; **VI, 1301:** 84; **VI, 2045:** 93; **VI, 2051:** 93; **VI, 3349:** 77; **VIII, 2886:** 77; **XI, 3281-3284,** 143

*Hispania Epigraphica* (HE):

**1, 1989, 458:** 103; **3, 1993, 247:** 103; **4, 1994, 505:** 104

*Inscriptions romaines de Catalogne* (IRC) (París 1984-1991):

**I, 1:** 130, 149; **I, 125:** 91; **I, 138:** 93; **I, 139:** 93; **I, 164:** 141, 143; **I, 165:** 141; **I, 167:** 140; **I, 175:** 127, 128; **I, 176:** 127, 128; **I, 181:** 127, 128; **I, 183:** 129, 139; **I, 184:** 129, 139; **II, 89:** 132; 90; 91; **II, 94:** 140; **II, 95:** 148; **III, 26-28:** 84; **IV, 83-104:** 91

J. LOSTAL PROS, *Los miliarios de la provincia tarraconense*, Zaragoza 1992:

**1:** 128; **2:** 127; **3:** 127; **4:** 127; **5:** 132; **6:** 132; **7:** 139; **8:** 139; **9:** 139; **46:** 140; **47:** 140; **48:** 140; **61:** 148; **103:** 148; **113:** 140; **114:** 140; **115:** 140; **124:** 142; **181:** 140, 141, 143; **209:** 141; **210:** 141; **211:** 142; **212:** 142; **213:** 142; **214:** 142

## B.- LITERARIAS

AMIANO MARCELINO:

**15.10:** 127

APIANO:

**BC 1.108:** 64; **1.109.510-511:** 66; **1.113:** 65; **1.113.526-528:** 67; **1.113.529-538:** 67; **2.8:** 73; **2.10.12:** 69; **2.42:** 72; **2.87:** 69, 73; **2.103:** 69; **2.104:** 73; **4.88:** 69

**Hisp. 10-12:** 23; **13-14:** 23; **15.57-59:** 24, 32; **16.60-63:** 33; **16.61:** 33; **17.64-67:** 34; **18.68-72:** 34; **19-23:** 35; **24.93:** 35; **24-27:** 37; **37.147-151:** 36; **38:** 28; **38.152-157:** 36, 37; **39-41:** 40, 42, 63; **39.159:** 39; **40.161-166:** 42; **41-44:** 40, 43, 46, 50, 208; **44-98:** 40, 46; **67-69:** 208; **78-79:** 52; **90:** 73; **92:** 69; **98:** 208; **99-100:** 51, 52, 64, 168, 218; **99.430:** 52; **100.433-435:** 52; **101.438-441:** 64, 67; **102.444:** 102

**Pun. 135:** 52

AULO GELIO:

**2.27.2:** 52

AUSONIO:

**Ep. 27.87-89:** 155

AVIENO:

**Or. marit. 512-519:** 22, 227

CALÍSTRATO:

**Dig. 50.2.12:** 59

CÉSAR:

**B. Afr. 39:** 69

**B. Alex. 53:** 69, 72; **56-59:** 60; **62.1:** 69

**B. Hisp. 10.3:** 69; **15.1:** 69; **18.6:** 69; **32:** 69; **35.3:** 69; **36.1:** 69; **38.3:** 69; **40.3:** 69; **42.1-3:** 73

**Civ. 1.18.7:** 69; **1.19:** 69; **1.29:** 68; **1.35.4:** 71; **1.37:** 69, 72; **1.37.1-3:** 127; **1.38-39:** 72; **1.39.1-4:** 69; **1.48-52:** 72; **1.60.1-5:** 72, 78, 87; **1.61:** 68; **1.73.2:** 127, 132; **1.86:** 72; **2.18.4:** 60; **2.18.7:** 68; **2.19-20:** 74; **2.19.3:** 60; **2.20:** 72; **2.20.5:** 60; **2.21:** 31, 72, 109, 112, 127; **2.21.4:** 74, 81, 86, 87; **3.19:** 71

**Gal. 3.20:** 65; **5.26.3:** 69; **8.55.3:** 69

CICERÓN:

**Agr. 2.51:** 52

**Att. 1.18.6:** 69; **16.4:** 78

**Balb. 1.11.28:** 62, 63, 107; **15.34:** 37; **43:** 73

**De Orat. 1.234-257:** 59

CICERÓN:

**Font. 5.11:** 185; **6.13:** 66; **6.14:** 71; **7.16:** 67; **8:** 127

**Off. 1.92:** 59; **1.151:** 59

**Pomp. 21.62:** 66

**Vat. 12:** 127

**Ver. 1.38.95:** 49; **2.3.12:** 49; **2.4.56:** 52; **2.69-75:** 49; **3.6.12:** 40, 47; **15.45:** 71

COLUMELA:

**pref. 4-8:** 59

CORNELIO NEPOTE:

**De viri. 49:** 35

DIODORO:

**29.1:** 52; **31.39:** 40, 46

DION CASIO:

**17.56:** 37; **37.49-50:** 69; **37.52-53:** 73; **38.5:** 69; **41.24.1-3:** 125, 129; **43.1-29:** 73; **43.30:** 78; **43.36.1:** 69; **43.39.1:** 73; **44.10:** 78; **45.10:** 73; **51.20.2:** 82; **52.12.5:** 102; **53.12.5:** 36, 48, 109; **53.25.3-26.5:** 82; **53.25.6-7:** 79, 107; **53.26.1:** 102; **53.30:** 107; **54.23.7:** 81; **56.33.3:** 105; **57.42:** 35

EPÍCTETO:

**Disser. Arr. Dig. 3.17.4:** 146

ESTRABÓN:

**3.1.6:** 168; **3.1.9:** 50; **3.2.20:** 36; **3.3.5:** 168; **3.4.1:** 125, 129; **3.4.6:** 36, 65, 109, 129, 147; **3.4.7:** 26, 28, 30, 36, 109, 129; **3.4.9:** 36, 70, 125; **3.4.10:** 36, 67, 69, 132; **3.4.13:** 40, 46; **3.4.20:** 36, 37, 102, 103, 109, 115; **4.1.3:** 129; **4.1.6:** 129; **14.1.38:** 52

EUTROPIO:

**4.27.5:** 52; **6.1.3:** 67

EXUPERANCIO:

**8:** 125, 129

FLORO:

**Epit. 1.22.38:** 35; **2.10.6:** 65; **2.10.9:** 67; **2.13.73:** 73; **2.33:** 79, 107; **2.33.51:** 107, 145  
**poet. 2.7:** 109; **2.8:** 77, 79, 85, 86, 87, 187; **2.9:** 100

FRONTINO:

**De contr. 9.10-12 Th.:** 213

**De lim. 13.10-11 Th. = 30.2-3 La.:** 216; **15.1-3 Th. = 31.7-9 La.:** 121, 211

**Str. 1.1.1:** 43; **1.4.8:** 66; **1.10.1:** 44; **2.5.31:** 65, 66; **2.5.32:** 67; **2.11.5:** 35; **6.5.19:** 65

HIGINIO:

**De gen. contr. 133.9-16:** 210; **97.9-22 Th. = 133.17-134.6 La.:** 121, 211

HIGINIO GROMÁTICO:

**De lim. const. 135.7-10 Th. = 170.9-12 La.:** 121, 211; **135.17-136.10 Th. = 170.19-171.13 La.:** 212; **163.2-14 Th. = 200.3-14 La.:** 214; **164.8-12 Th. = 201.9-13 La.:** 212

HISTORIA AUGUSTA:

**Sev. 13.3:** 93

HORACIO:

**Carm. 3.14:** 79, 107; **Ep. 1.15:** 107

ISIDORO DE SEVILLA:

**Etym. 15.1.65:** 30

JULIANO DE TOLEDO:

*Hist. Wamb.* 33: 125, 130

JUVENAL:

**4.53:** 146; **5.23:** 186

MARCIAL:

**1.26.9:** 187; **1.49:** 107; **7.53.6:** 187; **10.104:** 109, 132; **13.118:** 187

MELA:

**2.5.88-90:** 109, 161; **2.87:** 109, 112; **2.90:** 123; **3.4:** 50

NICOLÁS DAMASCENO:

*Vit. Caes.* 10-11: 129

OROSIO:

**1.2.104:** 30; **5.23.2-4:** 65; **5.23.6-7:** 66; **5.23.13:** 67; **5.23.13-14:** 68; **6.21.19-21:** 79, 108

OVIDIO:

*Ars* 3.645: 186

PAULINO DE NOLA:

*Epist.* 2, 11: 129

PAUSANIAS:

**7.16.9-10:** 52

POLIBIO:

**1.83.7:** 164; **3.15-17:** 23; **3.30.1:** 164; **3.35:** 23, 164; **3.39.1-3:** 126, 127; **3.40.2:** 24; **3.41.4-8:** 24; **3.49.1-4:** 24; **3.65-75:** 32; **3.76.1-6:** 24; **3.76.2-3:** 25; **3.76.4:** 26, 31; **3.76.5:** 21; **3.76.6:** 24; **3.76.11-13:** 31; **3.84-85:** 32; **3.95.1-3:** 126; **3.95.1-8:** 31; **3.95.3:** 21; **3.96.1-6:** 31; **3.97.1-5:** 32; **3.99:** 32, 33; **3.99.9:** 32; **3.107-118:** 32; **8.38:** 33; **10.6.10:** 34; **10.7.4:** 34; **10.7.6:** 34; **10.8-20:** 35; **10.20.8:** 21; **10.34:** 36, 47, 74, 109, 112; **10.34.1-4:** 21; **10.35-38:** 36; **10.40.1:** 37; **10.40.12:** 21; **11.20.1:** 37; **11.31-33:** 36; **11.33.7:** 21; **21.11:** 36; **21.24.16:** 52; **25.1:** 40, 46; **35.1:** 40; **35.1-2:** 46; **39.3-5:** 52

PLINIO:

*Nat.* **3.2.6:** 102, 109, 112; **3.3.21:** 76; **3.4.7-28:** 114; **3.4.18:** 70, 75, 114, 125, 129; **3.4.18-30:** 118; **3.4.19:** 214; **3.4.21:** 117, 118, 119, 155; **3.4.21-22:** 23; *Nat.* **3.4.22-23:** 105; **3.4.23:** 114, 116; **3.4.24:** 69; **3.9:** 33; **3.11:** 50; **3.15:** 50; **3.18:** 120; **3.21:** 30, 112, 123, 161; **3.21.139-142:** 114; **4.108:** 71; **5.16:** 107; **5.27.95-126:** 114; **7.26.96:** 125, 129; **14.71:** 186, 187; **25.38:** 107; **29.5:** 107; **37.15:** 125, 129; **39:** 107

PLUTARCO:

*Aem.* 28.6: 52

*Caes.* 5: 145; **12.2-4:** 73

*Cat. Ma.* 10: 42; **10.3:** 43; **11.2:** 44

*Cat. min.* 59: 73

*Luc.* 34.4: 69

*Mar.* 6.1: 52

*Pomp.* 18: 66; **20.4-6:** 67; **48.2-3:** 69

*Sert.* **3.5-10:** 64; **6.5-6:** 64; **6.5.8:** 65; **6.7:** 65; **7-9:** 64; **10-12:** 64; **12.4-7:** 65; **13.1-12:** 65; **14.3-4:** 65; **14.5-6:** 65; **16:** 65; **18.1:** 65; **18.4:** 66; **18.5-11:** 66; **22.5-12:** 65; **25:** 67; **26:** 67; **27:** 67

*TG* 5.3: 40, 46

PSEUDO-AGENIO:

*De contr. agr.* 44.3-21 Th.: 213

PTOLOMEO:

*Geog.* 2.4: 129; **2.4.10:** 50; **2.6.16-19:** 23, 117, 119, 123, 161; **2.6.70:** 105

QUINTILIANO:

*Inst.* 6.3.77: 208

SALUSTIO:

*Cat. 19:* 68

*Hist. 1.93-94:* 64; *1.95-102:* 64; *1.104-112:* 64; *1.111-123:* 65; *2.29-31:* 66; *2.98:* 66; *2.98.4:* 66; *2.98.5:* 66; *2.98.9:* 66; *3.81-84:* 67; *3.89:* 67, 70, 125, 129

SÉNECA EL VIEJO:

*Con. 10.14:* 76, 79, 107

SÍCULO FLACO:

*De cond. agr. 105-106 Th.:* 215; *105.19-24 Th. = 141.17-22 La.:* 214; *119 Th. = 155 La.:* 173

SILIO ITÁLICO:

*3.369-370:* 187; *15.176-177:* 187

SUETONIO:

*Aug. 26.3:* 79, 107; *40.3:* 105; *47:* 105; *59:* 107; *81:* 107

*Caes. 7:* 145; *18.1:* 73; *24.1:* 73

*Dom. 13:* 146

*Gal. 10.2-3:* 103; *12, 1:* 100

*Jul. 7.1:* 60

TÁCITO:

*Ann. 1.78.1:* 76, 109, 112; *4.24:* 107

TIMEO:

*Mir. Ausc. 85:* 126

TITO LIVIO:

*21.5-21:* 23; *21.17.1:* 24; *21.17.5-8:* 24; *21.19:* 164; *21.22-24:* 23; *21.23:* 23; *21.26.3-5:* 24; *21.32.1-5:* 24; *21.39-59:* 32; *21.60:* 24; *21.60.1-3:* 129; *21.60.7:* 25; *21.61:* 28, 31; *21.61.1-2:* 23, 26; *21.61.2:* 31; *21.61.4-5:* 23, 28; *21.61. 5-7:* 31; *21.61.11:* 23, 31; *22.19:* 109, 112; *22.19.5:* 23; *22.19-20:* 31, 47, 74; *22.20.2:* 31; *22.21.6:* 129, 148; *22.22.1-2:* 23, 28, 32; *22.22.2:* 54; *22.22.4-21:* 32; *22.43-49:* 32; *23.32.6:* 32, 33; *23.48.4-5:* 32; *24.4-7:* 32; *24.12-20:* 32; *24.17:* 28; *24.40:* 32; *24.41:* 28; *24.49:* 69; *25.3.6:* 32; *25.32.1:* 33; *25.36.17:* 33; *25.37.1:* 34; *25.39.18:* 34; *26.2.1-6:* 34; *26.17:* 28; *26.17.1-3:* 23, 34; *26.17.2-3:* 23; *26.18.7-11:* 34; *26.19.10-11:* 34; *26.19.12:* 23, 34; *26.19.12-14:* 47, 74, 109, 112; *26.20.1:* 23, 38; *26.20.4:* 23, 34, 38; *26.41.2:* 23, 38; *26.41-50:* 35; *26.45.7:* 23, 35, 38, 61; *26.51.9-10:* 23, 35, 38; *26.51.10-11:* 36, 47, 74, 109, 112; *26.178.1-3:* 129; *27.7.1:* 23, 38; *27.17.6:* 23, 38; *27.17.8:* 23, 38; *27.17-18:* 37; *27.20.3:* 23, 38; *27.47:* 35; *28.3.5:* 129; *28.4.4:* 23, 38; *28.13.3:* 69; *28.13.4:* 23, 38, 129; *28.14-15:* 37; *28.15:* 69; *28.16.10:* 23, 38; *28.16.15:* 23, 38; *28.17:* 36; *28.17.11-12:* 23, 38; *28.19.4:* 23, 38; *28.24.5:* 28; *28.25.9:* 36; *28.34:* 28; *28.34.12:* 23, 37, 38; *28.35.12:* 23, 38; *28.35-37:* 37; *28.38.1:* 38; *28.38.3-4:* 37; *28.39:* 50; *28.39.1-22:* 38; *28.42:* 28; *28.42.3-4:* 23, 38; *29.3:* 36; *29.13.7:* 38; *30.2.7:* 38; *30.41.4:* 38; *30.50.6:* 38; *31.20.1-2:* 38; *31.50.11:* 38; *32.27.6-7:* 40; *32.28.2-11:* 39; *32.28.11:* 36, 38, 40; *33.21.6:* 42; *33.26:* 40; *33.26.3:* 42; *33.26.5:* 42; *33.27.1-4:* 38; *33.43.1-8:* 42; *34.8.1-21:* 42; *34.8.4:* 42; *34.8-16:* 40, 42, 63; *34.9.3:* 74; *34.9.11-13:* 42; *34.9.12:* 44; *34.11.1-2:* 43; *34.16.6-10:* 23, 31, 43, 66; *34.17.7:* 43; *34.17.11:* 43; *34.18-20:* 44; *34.20:* 164; *34.21.7:* 44; *34.46.2:* 45; *35.1.1-4:* 45; *37.25-29:* 36; *40.35.3:* 46; *40.36.11:* 46; *40.39.3-4:* 23, 47, 109; *40.40.13:* 23; *40.47.3-10:* 40; *40.47-50:* 46; *40.49.4-7:* 40, 46; *42.31.9:* 63; *43.1.1-2:* 48; *43.2:* 40; *43.2.1-12:* 46, 167; *43.2.12:* 49, 63

VALERIO MÁXIMO:

*6.9.13:* 52; *9.2-4:* 69

VELEYO PATÉRCULO:

*2.43.4:* 73; *2.90:* 145

ZONARAS

*9.3.8:* 43; *9.17:* 50



## ÍNDICE TOPONÍMICO

*Abdera*: 89  
*Actium*: 102, 104, 105  
Adarró: 160, 163, 165, 166, 169, 175, 182, 183, 190, 243  
*Ad Fines*: 124, 126, 128, 138, 143, 145  
*Ad Novas*: 126, 129, 148, 227  
*Ad Septimum Decimum*: 126, 143, 147  
*Aeso*: 70, 105, 175  
África: 51, 65, 72, 73, 98  
Aguilar de Campoo: 102  
Aiguamúrcia: 196, 199, 202  
Albornar, L': 162, 172, 190  
Alcanar: 154  
Alcover: 67, 132, 135, 161, 181, 183, 199, 215, 217, 219, 220, 221, 227, 235  
Aldovesta: 154  
Alió: 199, 201, 220  
Almoster: 197, 198, 203, 227  
Alorda Park: 43, 154, 159, 161, 162, 163, 165  
Alpes: 23, 70, 129, 155  
Altafulla: 92, 138, 142, 146, 189, 197, 220, 227  
Alt Camp: 17, 148, 168, 184, 199, 230, 232, 234, 235  
Alt Penedès: 16, 22, 120, 137, 140, 141, 145, 160  
Ametlla de Mar: 128, 156  
Andalucía: 33, 213  
Anoia, río: 120, 130  
Antigons, Els: 17, 183, 189, 198, 201, 202, 203, 204  
*Antistiana*: 123, 126, 138, 145, 146  
*Antorgis*: 33  
*Aquae Calidae*: 120  
*Aquis Voconis*: 126  
Aquitania: 98  
Aragalls, Els: 173, 177, 198, 201, 202, 203  
*Arausio*: 210

Arboç, L': 138, 145, 146  
*Arcilacis*: 89  
 Ardèche: 71  
*Arelate*: 74  
 Arenys de Mar: 164  
 Argentera, L': 44, 120, 198, 227  
 Argilaga, L': 163, 166, 197, 200, 201, 202, 203  
 Argilera, L': 159, 162, 172, 190  
*Arrago*: 126  
*Arse*: 25  
*Asculum*: 61  
 Asia: 98, 107, 114, 115  
 Asia Menor: 52  
*Astigi*: 89  
*Asturica Augusta*: 90, 104  
*Atanagrum*: 31  
*Augustobriga*: 98  
*Auso*: 98, 120  
  
*Barcino*: 22, 23, 80, 88, 91, 98, 99, 104, 120, 123, 124, 125, 126, 130, 134, 143, 144, 145, 148, 213  
 Badies, Les: 173  
*Baecula*: 37  
*Baetica* (Bética): 89, 90, 102, 106, 109, 115, 118, 151, 187, 213  
*Baetulo*: 22, 70, 88, 105, 126, 175  
 Baix Camp: 17, 139, 140, 142, 147, 184, 198, 217, 221, 231, 233, 237, 238, 239  
 Baix Llobregat: 140, 143  
 Baix Penedès: 16, 22, 120, 141, 145, 146, 160, 175, 218  
 Balears, islas: 30, 50  
 Banyeres del Penedès: 145, 154  
 Barranc de Gàfolls: 154  
 Barranc de la Premsa Cremada: 173, 177, 186, 198, 201, 202  
 Barranc del Prat: 172, 190  
 Barranc dels Arcs: 181  
 Begues: 138  
 Bellvei: 138, 145  
 Bembibre: 103  
 Benifallet: 154  
 Béziers: 209, 215, 216  
*Bilbilis*: 50, 109, 132  
 Bisbal del Penedès, La: 141, 145  
*Blandae*: 22, 70, 126, 175  
 Boada, La: 183, 188, 203, 204  
*Bolscan*: 45  
 Bon Capó: 164  
 Bonifacio, estrecho: 30  
 Borriol: 140  
 Bosquet, El: 190  
 Botorríta: 51, 53  
*Bracara Augusta*: 107  
 Bràfim: 196, 199  
*Britannia*: 98  
 Burriac: 159, 167  
  
 Cabrera, valle de: 163  
 Cabrera de Mar: 159  
*Caesaraugusta*: 51, 80, 89, 103, 104, 106, 130, 132, 144, 213  
 Calafell: 43, 146, 154, 159, 190  
*Calagurris*: 67, 78, 89, 106, 213  
 Calçades, Les: 138, 145, 227  
 Caldes de Montbui: 120  
 Cales: 55

*Callipolis* (Calipolis): 22, 189, 198, 203  
 Cambrils: 125, 138, 139, 140, 142, 144, 189, 198, 218, 227  
 Camí Antic de Tarragona a Lleida: 132  
 Camí d'Alcover a El Milà: 221  
 Camí de Barenys: 140  
 Camí de Cambrils: 139  
 Camí de Casa Vermella: 138  
 Camí de la Creu: 132, 221  
 Camí de La França: 138, 141, 146  
 Camí de l'Àngel: 181  
 Camí de la Pedra Estela: 173, 177, 198, 201, 202  
 Camí de les Calçades: 138, 145  
 Camí de Reus-Alcover-La Riba: 132, 220, 221  
 Camí de Reus a Valls: 219, 220, 221  
 Camí de Tarragona a Montblanc: 132, 220, 221  
 Camí de Vilafranca a Montblanc: 219, 220, 221  
 Camí de Valls a Montblanc: 221  
 Camí Fondo: 146  
 Camí Reial (o Ral): 138, 139, 144, 220, 227  
 Camí Vell de Valls: 181  
 Camí Vell de Vila-seca (o Camí dels Corretgidors): 139  
 Camp de Tarragona: 13, 14, 15, 16, 17, 18, 21, 22, 23, 24, 44, 117, 120, 122, 124, 143, 147, 148, 151, 152, 155, 160, 161, 162, 165, 166, 168, 173, 183, 184, 187, 188, 189, 190, 197, 200, 205, 206, 215, 218, 219, 221, 223, 224, 225, 226, 227, 228, 229, 241, 242  
 Campania: 30, 32, 34, 55, 56, 59, 185, 187  
 Canaleta, La: 183, 198, 201, 202, 203  
 Can Canyís: 154, 161  
 Can Cartró: 138  
 Can Cassanyes: 173  
 Can Soleret: 215  
 Ca'n Vies: 138, 227  
*Cannae*: 32  
 Capua: 34, 55  
 Cardona: 44  
 Caridad de Caminreal: 50  
*Carmo*: 72  
 Carmona: 137  
*Carthago* (Cartago): 22, 24, 30, 35, 50, 52, 112, 155, 164  
*Carthago Nova*: 10, 23, 28, 34, 35, 36, 37, 44, 48, 58, 59, 61, 76, 78, 80, 85, 88, 89, 90, 106, 107, 109, 111, 112  
*Cessetania, regio*: 16, 22, 23, 31, 117, 118, 119, 120, 155, 161, 162, 163, 165, 166, 169, 172, 175, 241, 243  
 Castell de Falgars: 127  
 Castell de Frexà: 228  
 Castellet: 154, 173  
 Castellet de Banyoles: 43, 159  
 Castellón: 140, 154  
 Castellruf: 43  
 Castellvell del Camp: 159, 198  
 Castellví de Rosanes: 127  
*Castulo*: 33, 102  
 Cataluña: 121, 124, 226  
*Celsa*: 78, 88, 89, 106, 124, 132, 146  
 Celtiberia: 31, 40, 46, 47, 52, 71  
 Centelles: 132, 135, 189, 197, 201, 202, 203, 204  
 Cerdanya: 23  
 Cerdeña: 40, 49  
 Cilicia: 49, 71  
*Cinniana*: 126  
 Cirene: 26  
*Cis Hiberum*: 23, 24, 31, 33, 43, 46, 65, 164, 167  
*Cissis*: 25, 26  
 Clota, La: 183, 189, 197, 202, 203

*Clunia*: 88, 178  
 Cogoll, El: 181, 189, 198, 203, 204  
*Colenda*: 52  
 Coll d'Ares: 128  
 Coll de Balaguer: 119, 124, 139, 197  
 Coll de la Perxa: 23, 24  
 Coll de Lilla: 132, 148, 219  
 Coll del Moro: 154  
 Coll del Portús: 23, 125, 138  
 Coll de Susqueda: 99  
 Colliure: 125  
 Coma, La: 173, 177, 184, 186, 197, 199, 200, 201, 202  
 Comarruga: 138, 141  
*Complutum*: 98  
 Conca de Barberà: 120, 147, 148, 220, 227  
 Conflent: 23  
 Constantí: 189, 197, 218  
*Contrebia Belaisca*: 51  
 Córcega: 40  
 Cordillera Prelitoral: 16, 67, 126  
*Corduba*: 47, 48, 60, 74, 89, 106  
 Corinto: 50  
 Corral, El: 130, 131  
 Creixell: 183, 186, 197  
 Cuixa, La: 128

Dalmacia: 98, 212, 216  
 Danubio, río: 102  
*Deciana*: 126  
 Degotall, El: 161, 165, 168, 199, 200  
 Depresión Prelitoral: 122, 126  
*Dertosa*: 27, 78, 124, 125, 126, 132  
*Djebel-al-Bortat* (o *Yabal al-Burtat*): 137

Ebro, río (*Hiberum flumen*): 22, 23, 24, 25, 26, 31, 33, 34, 35, 43, 44, 47, 50, 55, 61, 67, 71, 106, 117, 137, 138, 143, 147, 170, 213  
*Ebussus* (Ibiza): 164  
 Éfeso: 26  
*Egara*: 120  
 Egipto: 98  
*Emerita Augusta*: 80, 89, 102, 103, 104, 106, 212, 213  
 Empordà, L': 125  
*Emporion*: 23, 24, 27, 28, 30, 31, 34, 42, 149, 150, 154, 167, 170  
*Emporiae*: 22, 50, 70, 74, 84, 175, 213  
 Era del Castell 154  
 Esquirol, L': 189, 198, 203

Farreres, Les: 181, 204  
 Farsalia: 78  
 Febró, La: 198, 227  
 Ferradura, La: 154  
 Filipos: 70  
 Finca del Gori: 173, 177, 186, 199, 201, 202  
 Floresta, La: 148  
 Foix, río: 138  
 Fontscaldes: 173, 199, 203, 204, 219  
 Francia: 127, 149, 215, 216  
 Francolí, río: 17, 28, 29, 128, 131, 132, 138, 143, 147, 158, 181, 195, 197, 204, 219

*Gades*: 47, 58, 60, 74, 78, 89, 106, 125  
*Gadir*: 37

Gaià, río: 17, 181, 196, 197, 204, 220, 227  
*Galatia*: 80  
*Gallaecia*: 50, 102  
*Gallia* (Galia): 23, 24, 51, 63, 64, 66, 67, 68, 70, 71, 78, 98, 109, 125, 127, 185, 188, 189, 192, 209, 219  
*Gallia Narbonensis*: 63, 70, 78, 98, 125, 127  
 Gandesa: 154  
 Garraf: 16, 22, 119, 120, 123, 138, 146, 160  
 Garràfols, Els: 161, 165, 168, 199, 200  
 Garrigues, Les: 148  
 Gelida: 137, 138, 143  
 Germania: 102  
*Gerunda*: 69, 70, 105, 126, 175, 213  
 Ginestar: 154  
 Gornal, La: 138, 173  
 Gorts, Els: 162, 198, 200, 201  
*Gracchuris*: 47, 213  
 Granada, La: 138, 145  
 Grecia: 52  
 Guadalquivir, río (*Betis flumen*): 33, 43, 72, 213  
 Guadiana, río (*Anas flumen*): 213  
 Guardiola, La: 138  
 Guimerà: 140

*Hasta Regia*: 50  
*Hemeroskopeion*: 67  
*Hispania/Hispaniae*: 10, 15, 19, 21, 22, 23, 24, 30, 31, 32, 33, 34, 36, 37, 38, 39, 40, 42, 44, 45, 46, 47, 48, 50, 51, 52, 53, 54, 55, 56, 60, 61, 63, 64, 65, 66, 68, 69, 70, 71, 72, 74, 75, 76, 78, 79, 80, 81, 82, 84, 85, 86, 87, 88, 89, 90, 91, 93, 95, 97, 98, 101, 102, 103, 104, 105, 106, 107, 108, 109, 110, 112, 113, 114, 115, 116, 118, 125, 126, 127, 128, 129, 144, 145, 150, 155, 168, 177, 192, 193, 212, 218, 242  
*Hispalis*: 60  
 Hospital de Bonesvalls: 138  
 Hospitalet de l'Infant, L': 125, 139, 147, 227  
 Hostal del Garrofer: 146

*Iader*: 216  
*Iberia*: 21, 22, 24  
*Jesso*: 70, 105, 124, 175, 213  
*Ilerda*: 31, 47, 67, 70, 72, 74, 78, 79, 81, 85, 87, 93, 98, 105, 116, 124, 126, 132, 142, 145, 147, 148, 167, 175, 213, 220  
*Iliberris*: 90  
*Ilici*: 88, 210, 213, 214, 215  
*Ilipa*: 37, 72  
 Iliria: 53, 114, 115  
 Illa d'en Reixach: 154  
*Ilurci*: 33  
*Iluro*: 22, 69, 70, 88, 98, 105, 126, 175, 213  
 India: 107  
*Irni*: 87  
 Italia: 23, 24, 25, 26, 30, 31, 32, 42, 51, 54, 55, 56, 58, 60, 64, 65, 70, 72, 90, 105, 150, 177, 186, 187, 189, 192, 193, 208, 209, 212  
*Italica*: 72, 78, 89, 90  
*Itirta*: 27, 167  
*Ituro*: 167  
*Iulia Libica*: 120  
*Iuncaria*: 126, 129

Júcar, río (*Sucro flumen*): 116  
 Juncosa de Montmell: 190

*Kese/Kesse*: 25, 26, 27, 41, 54, 118, 119, 167, 174, 242  
*Kissa*: 25, 26

Lacetania: 23, 66  
 Lacio: 30, 55, 187  
 Languedoc: 127  
*Laiessen*: 119  
*Lattara*: 149, 150  
*Lauro*: 66, 186  
 Layetania: 119  
*Legio*: 98, 103  
 León: 98, 103  
 León, golfo de: 30, 154  
*Libisosa*: 104  
 Llacuna, La: 138  
 Llacuneta, La: 145  
 Llastres, río: 147  
 Llinars del Vallès: 99  
 Llobregat, río (*Rubricatum flumen*): 16, 17, 22, 67, 117, 118, 144, 145  
 Llosa, La: 189, 198, 203  
 Luca: 70  
*Lucentum*: 89  
*Lugdunum Convenarum*: 71  
*Luni*: 182  
 Lusitania: 31, 50, 102, 106, 109, 115, 212, 213  
*Lystra*: 80

Macedonia: 32, 49, 51, 53  
*Malaca*: 42, 87  
*Maresme*: 54, 66, 129, 162, 163, 184, 206, 216  
 Martorell: 123, 124, 125, 128, 130, 138, 140, 143, 144, 145  
 Martorella, La: 227  
 Mas Calvó: 139, 142  
 Mas Castellar: 163, 166  
 Mas El Francàs: 141  
 Mas d'Antoni Corts: 183, 188, 189, 203  
 Mas de Gomandí: 183, 188, 198, 203  
 Mas de l'Inspector: 173, 177, 198, 201, 202  
 Mas dels Frares: 189, 197, 201, 202, 203  
 Mas de Mussols: 154  
 Mas d'en Bosch: 139, 197, 198, 200, 201, 202, 203, 204  
 Mas d'en Burguet: 181, 183, 199, 203, 215, 216, 222, 227  
 Mas d'en Gran: 140  
 Mas d'en Gras: 189, 198, 201, 202, 203  
 Mas Rimbau: 134  
 Masmolets: 188, 199, 200, 201, 202, 203  
 Masies de Sant Miquel: 43, 154, 161, 165  
 Masó, La: 132, 148, 199, 220, 227  
 Massalcoreig: 132  
*Massalia*: 21, 24, 74  
 Massuques, Les: 138, 141  
 Mataró: 69, 215  
 Mauritania: 64  
 Mèdol, El: 181, 197, 204  
 Mianes: 154  
 Milà, El: 132, 199, 217, 219, 221, 235  
*Mitelene*: 107, 108  
 Moleta del Remei, La: 154  
 Molí de Can Llopart: 138, 141  
 Molins Nous: 188, 189, 198, 203  
*Mons Taber*: 104  
 Montblanc: 120, 132, 143, 159, 219, 220, 221  
 Montbrió del Camp: 139, 198, 203, 204, 218  
*Montes Mariani* (Sierra Morena): 102

Montferri: 196, 199  
 Montjuïc: 111  
 Mont-ral: 161, 199  
 Mont-roig del Camp: 198, 217, 218, 221, 238  
 Morell, El: 132, 142, 197, 217, 235  
 Moro, El: 17, 189, 197, 201, 202, 203  
*Munda*: 54, 73, 76, 108  
 Munts, Els: 17, 92, 189, 191, 197, 203, 204

*Narbo Martius* (Narbona): 48, 51, 74, 129, 137  
*Nertobriga*: 132  
 Nîmes: 71, 209  
*Norba Caesarina*: 81, 85  
 Nulles: 148, 160, 199, 217, 227, 236  
 Numancia: 50, 63, 150, 168, 218

Reus: 17, 132, 139, 142, 163, 183, 198, 218, 219, 220, 221  
 Riba, La: 132, 199, 220, 221  
 Riudoms: 163, 183, 188, 198, 239  
 Roda de Berà: 121, 186, 188, 197, 204, 227

*Obulco*: 72  
*Oleastrum*: 126, 129, 139, 142, 147, 198, 203  
 Olèrdola: 127, 136, 138, 145, 161, 165, 169, 175, 182, 243  
*Onuba*: 89  
 Oropesa: 27  
*Osca*: 65, 67, 78, 132, 213  
 Osona: 127  
*Ostippo*: 213  
 Oxford: 19

Palatino: 84  
*Palentia*: 98  
 Palestina: 71  
*Palfuriana*: 124, 126, 138, 141, 142, 146, 147, 227  
 Pallaresos, Els: 197, 227  
 Panissars, paso de: 125  
 Panonia: 98  
 Paret Delgada: 189, 198, 203  
 París: 9, 19  
 Penedès: 16, 22, 119, 120, 122, 123, 136, 137, 138, 140, 141, 145, 146, 160, 175, 218, 227  
 Península Ibèrica: 10, 14, 21, 23, 24, 30, 32, 33, 35, 37, 38, 46, 47, 52, 55, 63, 64, 65, 70, 74, 97, 102, 103, 112, 117, 123, 127, 165  
 Península Itàlica: 34, 59  
 Penya del Moro: 159  
 Picamoixons: 219, 221  
 Pineda, La: 22, 138, 139, 142  
 Pins d'en Sellarés, Els: 145  
 Pirineos (*Pyrenae*): 22, 23, 25, 44, 66, 67, 74, 84, 109, 116, 125, 126, 128, 129, 137, 143, 155  
 Pla de Santa Bàrbara: 159  
 Pla de Santa Maria: 199, 220  
 Planes de la Serra: 161, 165, 169, 199, 200, 201, 202, 204  
 Plaza de Isabel Besora: 163, 166, 198, 200, 201  
 Po, río: 211  
 Pobla de Mafumet: 132, 197  
 Pobla de Montornés: 163, 197, 220  
*Pompaelo*: 69, 132  
 Pont d'Armentera, El: 181, 199, 227  
 Ponto: 71  
 Prades: 120, 147, 198  
 Puig Castellar: 43

Puig Castellet: 43  
Puig de Benicarló: 159  
Puigdelfí: 181  
Puig de Sant Andreu: 154, 159  
Puig de Santa Anna: 159, 198, 200  
Puig Ferrer: 160, 165, 169, 199, 200, 201, 202, 203  
Puigpelat: 199, 217, 236  
Puig-Roig, El: 154  
Pujada de Na Ponça: 109, 198, 203  
Punta Coroneta: 161, 165, 168, 199, 200  
Punta Terrosa: 161, 165  
Puteoli: 34

*Qart-Hadashat*: 23

Ràpita, La: 138, 145, 227  
Ràvena: 143  
*Rhode* (Roses): 42, 149, 154  
Riba, La: 132, 199, 220, 221  
Riu Clar: 173, 177, 197, 201, 202, 203  
Rellinars del Vallès: 99  
Roda de Berà: 121, 186, 188, 197, 204, 227  
Roma: 15, 19, 23, 24, 27, 28, 31, 32, 33, 36, 37, 38, 39, 40, 41, 42, 45, 46, 47, 48, 49, 50, 51, 60, 61, 62, 67, 68, 69, 70, 71, 74, 75, 79, 84, 85, 90, 92, 93, 103, 104, 105, 107, 109, 114, 118, 127, 148, 149, 164, 165, 166, 167, 168, 173, 174, 175, 177, 186, 189, 200, 206, 207, 208, 210, 212, 217, 241, 242  
Rosino de los Vidriales: 102  
Rosselló: 125

*Saguntum* (Sagunto): 23, 25, 32, 33, 38, 131, 147

*Salacia*: 78  
Saladares, Los: 154  
*Salauris*: 22, 227  
*Salduie*: 51  
Salou: 17, 22, 132, 138, 140, 142, 197, 227  
Salou, Cap de: 138, 139  
*Salpensa*: 87  
*Samnium*: 56  
Sant Cugat del Vallès: 136, 137  
Sant Cugat Sesgarrigues: 138, 145  
Sant Esteve de Castellet: 138, 141  
Sant Julià de Ramis: 28  
Sant Pere de Ribes: 190  
Sant Pere del Romani: 144  
Sant Pere Molanta: 138  
Sant Quirç: 125  
Sant Sadurní d'Anoia: 138, 143  
Sant Salvador de la Calçada: 137  
Sant Sebastià dels Gores: 138  
Sant Vicenç de Calders: 138, 141, 146  
Sant Vicenç de Montalt: 188  
Santa Bàrbara: 154  
Santa Eulàlia de Riuprimer: 127  
Santa Eulàlia de Ronçana: 127  
Santa Margarida de Martorell: 140, 143  
Santa Oliva: 145, 190, 227  
Secuita, La: 163, 197, 200, 201, 202, 203, 228  
*Segeda*: 50  
*Segobriga*: 88  
Segre, río: 23  
Segrià, El: 132  
Selva, La: 99

Selva del Camp, La: 198, 219  
*Semproniana*: 126  
 Senan: 227  
 Sept-Fonts: 215, 216  
 Serra de Crevillent: 154  
*Seterrae*: 126  
*Sexi*: 42  
 Sicilia: 40, 49, 53, 65, 71  
*Sigarra*: 120, 124  
 Siracusa: 32  
 Siria: 71  
 Sistema Ibérico: 44  
 Sitges: 22, 123, 146, 161  
 Sitja de la Carretera: 163, 166, 197, 200, 201  
 Socors, Els: 128, 129, 171, 180  
 Soria: 90  
 Sot del Camp: 188  
 Subirats: 140  
*Sub Saltu*: 124, 126, 139, 147  
*Subur*: 22, 23, 123, 161  
*Summum Pyreneum*: 125, 126  
  
 Tamarite de Litera: 140  
*Tapsus*: 72  
*Tarakon*: 27  
*Tarakonsalir*: 26, 27  
 Tarracina: 26, 155  
*Tarraco*: 10, 13, 15, 16, 17, 21, 22, 23, 24, 25, 26, 27, 28, 29, 30, 31, 32, 34, 35, 36, 37, 38, 39, 43, 44, 46, 47, 48, 49, 51, 53, 54, 56, 58, 59, 60, 61, 62, 63, 64, 66, 67, 68, 72, 73, 74, 76, 77, 78, 79, 80, 81, 82, 83, 84, 85, 86, 87, 88, 89, 90, 91, 92, 93, 94, 95, 96, 97, 98, 99, 100, 101, 102, 106, 107, 108, 109, 110, 111, 112, 113, 114, 116, 117, 118, 119, 120, 121, 122, 123, 124, 125, 126, 127, 129, 130, 132, 133, 134, 136, 138, 139, 142, 143, 145, 146, 147, 148, 150, 155, 157, 161, 166, 167, 169, 170, 171, 172, 174, 175, 177, 178, 179, 180, 181, 182, 184, 186, 187, 188, 189, 191, 193, 206, 213, 218, 220, 222, 242, 243  
 Tarragonès: 17, 142, 175, 197, 217, 230, 232, 234, 235, 236  
 Tartessos: 21  
 Tesalia: 26  
*Ticino*: 32  
 Timba del Castellot: 163, 166, 188, 198, 200, 201, 202, 203  
 Tiro: 154  
 Tivissa: 27, 159, 184  
 Tomoví: 183  
 Tona: 127  
 Tornabous: 31  
 Torrassa del Moro: 127  
 Torredembarra: 146, 189, 197  
 Torrente de Cinca: 132  
 Torre Veguer: 145  
 Tossals, Els: 154  
*Trachis*: 26  
*Trans Hiberum*: 31  
*Trasimeno*: 32  
*Trebbia*: 32  
 Treilles: 127  
*Tria Capita*: 126  
*Tropaeum Pompei* (Trofeo de Pompeyo): 70, 125, 129, 130  
*Tucci*: 89  
 Túnez: 164, 211, 212  
 Turdetania: 33, 44  
 Turó de l'Ermita de Montornès: 163, 166, 197, 200, 201, 202  
 Turó de l'Oliva: 29, 101, 134, 181  
 Turó del Vent: 43

Turó de Sant Gervasi: 160  
Turó de Sant Suplici: 181  
*Turris Lascutana*: 50

*Ulia*: 72, 89, 213  
Ullastret: 154  
Ulldecona: 154  
*Untikesken*: 167  
Urgell: 31, 140  
*Urso*: 33, 81, 85, 213  
*Utica*: 73

*Valentia*: 50, 88, 139, 143  
Valldaura: 228  
Vallès: 99, 127, 136, 175, 184  
Valls: 17, 132, 160, 165, 168, 181, 188, 199, 217, 219, 220, 221, 236  
Vandellòs: 147, 198  
Vendrell, El: 125, 138, 141, 146, 183  
Vilabella: 199, 203, 228  
Vilafortuny: 139, 140, 198, 200, 201, 202, 203  
Vilafranca del Penedès: 123, 125, 132, 138, 145, 163, 173, 219, 220, 221  
Vilallonga del Camp: 155, 181, 189, 198, 217, 219, 220, 228, 235  
Vilanova d'Escornalbou: 198, 217, 221, 238  
Vilanova i La Geltrú: 123, 145, 160, 190  
Vilaplana: 198, 228  
Vilar, El: 183, 198, 203, 204  
Vilar de Valls, El: 160, 165, 168, 199, 200  
Vilardida: 199, 201, 202, 203, 220, 228  
Vilarenc, El: 154, 162, 183, 189  
Vila-rodona: 135, 161, 173, 196, 199, 200, 203, 204, 217, 228, 236  
Vila-seca: 22, 139, 183, 189, 198, 218, 226  
Vilassar de Mar: 129, 139  
Vilavella: 198, 203, 204, 228  
Vilaverd: 132, 143, 147, 148  
Vicarello: 143  
Vimbodí: 148  
Vinaixa: 148  
Vinarragell: 154  
Vinebre: 154  
Vinya d'en Pau: 163, 166, 173  
Vinyols i Els Arcs: 198, 228

## ÍNDICE ONOMÁSTICO

Abilyx: 32  
Adriano: 93  
*Aemilia, gens*: 63  
*Aemilius/Aemilium, nomen*: 58, 63, 96  
*Aemilius Lepidus, Marcus* (Marco Emilio Lépido): 63, 66, 70, 75, 78  
*Aemilius Lepidus Porcina, Marcus*: 63  
*Aemilius Paulus, Lucius* (Lucio Emilio Paulo): 50, 63  
Afranio, Lucio: 70, 72  
Agenio Urbico: 213  
Agripa, Marco: 75, 102, 103, 104  
Alejandro Magno: 108  
*Alfi*: 94  
*Al-Himyari*: 137  
*Al-Idrissi*: 137, 138  
*Al-Makari*: 137  
Amiano Marcelino: 127  
Anibal (*Hannibal*): 23, 24, 25, 31, 32, 66  
*Aniensis, tribus*: 77  
Annio Lusco, Cayo: 64, 65  
*Antistia, gens*: 123, 145  
*Antistius (Antistianus)*: 145, 185  
*Antistius Vetus, Caius*: 145  
*Antistii*: 145  
Antonio, Marco: 63, 75, 81, 102  
Antonio Musa: 107  
*Antonius, nomen*: 188  
Apiano: 23, 43, 46, 50, 51, 52, 53, 73, 208  
Apolo: 100, 108  
Apuleyo Saturnino: 70  
*Arniensis, tribus*: 77  
Artemidoro de Éfeso: 26, 28  
Asinio Polión: 78

Asdrúbal (*Hasdrubal*): 23, 26, 27, 31  
*Atrius Clonius, Quintus*: 113  
*Attis*: 101, 135  
 Augusto (*Augustus*): 14, 15, 33, 37, 40, 48, 70, 74, 75, 76, 77, 78, 79, 80, 81, 82, 83, 84, 88, 93, 97, 102, 103, 104, 105, 107, 108, 109, 110, 112, 113, 115, 117, 124, 126, 128, 130, 131, 132, 138, 139, 144, 146, 150, 175, 177, 202  
 Ausonio: 155  
*Aurelius Valentinianus, Marcus*: 113  
*Avidius Primulus, Caius*: 101  
 Avieno, Rufo Festo: 21, 22, 227

Bilstages: 42

*Caecilius, nomen*: 96  
*Caecilius Frontone, Quintus*: 63, 93  
*Caecina*: 96  
 Calístrato: 59  
 Carisio, Publio: 102, 106, 212  
 Cecilio Metelo Baleárico, Quinto: 50  
 Cecilio Metelo Pio, Quinto: 65, 67  
 Ceres: 100  
 César, Cayo: 107  
 César, Cayo Julio (*Caesar*): 15, 31, 47, 54, 68, 69, 70, 72, 73, 74, 75, 75, 77, 78, 79, 80, 81, 82, 84, 85, 86, 87, 97, 101, 104, 105, 106, 107, 108, 127, 129, 132, 145, 177, 208  
 César, Lucio: 107  
 César, Lucio Julio: 61  
 Cesio, Lucio: 50  
 Cibeles: 101  
 Cicerón, Marco Tulio: 47, 49, 59, 62, 66, 71, 73, 78, 126, 185  
 Cipriano: 96  
*Claudia Persina*: 90  
 Claudio: 88, 93, 106, 115, 139, 140, 142  
 Claudio Nerón, Apio: 42, 43, 44  
 Claudio Nerón, Cayo: 33, 34  
*Claudius Candidus, Tiberius*: 113  
 Clodio Albino: 93  
*Clodius Aemilianus, C.*: 123  
*Collina, tribus*: 77  
 Columela, Lucio: 59  
 Cómodo: 113  
 Concordia: 90, 100  
 Cornelio Blasio, Cneo: 38  
 Cornelio Cetego, Cayo: 38  
 Cornelio Escipión, Cneo: 24, 27, 28, 31, 32, 33, 34  
 Cornelio Escipión, Publio: 24, 28, 32, 33, 34  
 Cornelio Escipión Africano, Publio: 34, 35, 38, 49, 66  
 Cornelio Escipión Emiliano, Publio: 51  
 Cornelio Léntulo, Lucio: 38  
 Cornelio Sila, Lucio: 64, 65, 66  
*Cornelius/Cornelium, nomen*: 38, 63, 96  
 Culchas: 42

*Dea Caelestis*: 101  
*Dea Roma*: 108  
 Decio: 138, 140  
 Dígito, Sexto: 45  
 Diocleciano: 37, 102, 112  
 Dión Casio: 73, 78, 82, 129  
 Dolabela, Cneo: 49  
 Domicio Ahenobarbus, Cneo: 127  
 Domicio Calvino, Cneo: 70, 74, 78, 84, 102  
 Domicio Calvino, Marco: 65

*Domiti, Sex.*: 185  
*Domitius Gallicanus Papinianus, Lucius*: 113  
Druso: 73, 86

Edecón (o Edescon): 36  
Epícteto: 146  
Eratóstenes de Cirene: 26, 28  
Escipiones: 21, 23, 30, 31, 32, 33, 38, 47, 49, 101, 112, 133, 135, 136, 138, 142, 181, 197, 203, 204  
Espartaco: 69  
Estrabón: 26, 28, 37, 67, 102, 103, 109, 129, 132, 147, 168  
Exuperancio: 129

Fabio Buteo, Quinto: 42  
Fabio Labeo, Quinto: 132  
*Fabius, nomen*: 96  
*Fabius Paulinus*: 93  
*Fabius Paulinus, Marcus*: 93  
*Fabius Priscus, Marcus*: 93  
*Felix, cognomen*: 97  
*Flavius, Sextus*: 58  
*Flavius Titianus, Titius*: 113  
*Flavo*: 109  
Floro, Publio Annio: 77, 79, 80, 81, 82, 85, 86, 87, 109, 145, 187  
Fonteyo, Marco: 66, 67, 71, 185  
Fonteyo, Tito: 34  
Fortuna: 100  
Frontino: 43, 121, 213, 216  
Fulvio Flaco, Quinto: 45, 46

Galba, Cayo Sulpicio: 98, 103  
*Galeria, tribus*: 77  
Galieno: 132, 142  
Gavio Silón: 76

Hannon: 25  
*Hedius Rufus Lollianus Gentianus, Quintus*: 113  
Helvio, Marco: 39, 42, 45  
Hércules (o Heracles): 100, 126, 137  
Herennio Etrusco: 140  
*Herotoragus* (o *Herotus Ragus*): 99  
Higinio: 121  
Higinio Gromático: 121, 212

Indíbil: 31, 36  
Isidoro de Sevilla, San: 30  
Isis: 101  
*Iulius, nomen*: 97  
*Iunia Euthycia*: 123  
*Iunius, nomen*: 96

Janus: 76  
Juliano, el Apóstata: 138, 141  
Juliano de Toledo: 129  
Junio Bruto Galaico, Décimo: 50, 51  
Junio Silano, Marco: 34, 35, 37  
Juno: 100  
Júpiter: 73, 100  
Juvenal, Décimo Junio: 146, 186

Lelio, Cayo: 34  
*Lereius, M.*: 185

Licinio Craso, Marco: 70  
Licinio Craso, Publio: 52  
Licinio Sura, Lucio (*Lucius Licinius Sura*): 91, 123, 124, 146  
*Licinius Quinianus Aemilianus, Marcus*: 93  
*Licinius Secundus, Lucius*: 91  
*Licinius Siluanus Granianus, Quintus*: 93  
*Licinius Siluanus Granianus Quadronius Proculus, Quintus*: 93  
*Licinius, nomen*: 91, 93, 96, 112, 113, 124, 146  
*Licinius Crassus Frugi, Marcus*: 112, 113  
*Luxinius*: 42

*Maecius Probus, Marcus*: 113  
*Magia, gens*: 97  
*Magius, nomen*: 56  
Magnencio: 138, 141, 143  
Mandonio: 36  
Manio Sergio: 127, 128  
Manlio, Lucio: 24  
Manlio, Publio: 42, 43, 44  
Manlio Acidino, Publio: 38  
Marcial, Cayo Valerio: 107, 109, 132, 187  
Marcio, Lucio: 33, 34, 37  
Mario, Cayo: 64, 70  
*Mars campestre*: 100  
Maximino: 148  
Máximo: 148  
Mela, Pomponio: 50, 109, 112, 123, 161  
*Meuius, nomen*: 185  
Minerva: 29, 56, 57, 96, 100, 128, 156, 165, 171, 178, 180  
Minutio Thermo, Quinto: 42, 45  
Mitra: 101  
Mucia, Tertia: 86  
Mucio Scaevola, Publio: 68, 72, 83, 86, 87  
*Mucius, C.*: 185

Némesis: 101  
*Nepos*: 92  
Neptuno: 100  
Nerón: 93  
Nerva: 115, 146, 148  
Nicolás Damasceno: 129  
*Nonius, nomen*: 56, 58  
Norbano Flaco, Cayo: 81, 85  
*Novius Rufus, Lucius*: 113

Octavio (*Octavius*): 63, 70, 75, 81, 102, 107  
Orosio, Paulo: 30, 107  
Ovidio, Publio: 186  
*Ouinii*: 94

*Palatina, tribus*: 77  
*Palfuria, gens*: 124, 146  
*Palfurii*: 146  
Palfurio Sura, Marco: 146  
*Papiria, tribus*: 77, 105  
Paulino de Nola: 129  
*Perperna*: 96  
Perperna, Marco: 67  
Petreyo, Marco: 70, 72  
Petronio, Cayo: 59, 91  
*Philodamus, cognomen*: 188

Plinio: 22, 25, 30, 69, 75, 76, 104, 105, 109, 111, 112, 114, 116, 118, 119, 120, 123, 129, 161, 186  
 Plutarco: 43, 65, 73, 145  
 Polibio: 21, 23, 24, 25, 30, 36, 43, 126, 127  
*Polia, tribus*: 77  
*Pompeii*: 68  
*Pompeius/Pompeium, nomen*: 67, 68, 96  
 Pompeyo, Cneo: 73  
 Pompeyo, Sexto: 73, 78  
 Pompeyo Aulo, Quinto: 52  
 Pompeyo Estrabón, Cneo: 61, 66, 68, 75  
 Pompeyo Magno, Cneo: 61, 65, 66, 67, 68, 69, 70, 71, 72, 73, 86, 105, 125, 129, 130, 176, 177  
*Porcia, gens*: 49  
 Porcio Catón, Cayo: 62, 63, 107  
 Porcio Catón, Marco (Catón, el Censor): 30, 38, 39, 40, 42, 43, 44, 45, 46, 48, 49, 53, 63, 66, 166, 170  
 Porcio Catón, Marco (Catón, el Joven): 73  
*Porcius, M.*: 185  
*Porcius/Porcium, nomen*: 63, 96, 185, 188  
 Postumio Albino, Lucio: 46, 47  
 Príapo: 100  
*Primus, cognomen*: 97  
 Pseudo-Agenio: 213  
 Ptolomeo, Claudio: 22, 23, 25, 119, 123, 129, 161

Quintiliano, Marco Fabio: 108  
*Quirina, tribus*: 77

Rómulo: 208  
*Rubena, nomen*: 56  
 Rupilio, Publio: 53

Salustio, Cayo Crispo: 66, 67, 129  
*Saponius/Saponium, nomen*: 56, 187  
*Scaptia, tribus*: 77  
*Secundus, cognomen*: 91, 97  
*Seitundus, deus*: 99  
 Sempronio Graco, Cayo: 46  
 Sempronio Graco, Tiberio: 27, 40, 46, 47, 48, 50, 52, 53  
 Sempronio Graco, Tiberio: 46  
 Sempronio Longo, Publio: 47  
 Sempronio Tudetano, Cayo: 39, 42, 47  
*Sempronius/Sempronium, nomen*: 47, 96  
 Séneca, Marco Anneo (Séneca, el Viejo): 76  
 Septimio Severo: 93, 113  
*Septimius Mannus, Lucius*: 94  
*Sergia, tribus*: 77, 124  
 Sertorio, Quinto: 64, 65, 66, 67, 70, 71, 129  
*Severus, cognomen*: 97  
 Sículo Flaco: 11, 173, 215  
 Silio Itálico: 187  
*Silvanus*: 100  
 Statilio Libo, Cneo: 78  
*Staius, Sex.*: 185  
 Stertino, Lucio: 38  
 Suetonio, Cayo: 73, 145, 146

Tácito, Cornelio: 76, 109  
 Tanit: 101  
*Terminus*: 224  
 Tiberio: 76, 78, 83, 93, 107, 108, 109  
 Timeo: 126  
 Tito: 93

Tito Didio: 52, 64  
Tito Livio: 23, 24, 25, 26, 27, 28, 30, 31, 32, 33, 36, 39, 41, 42, 43, 44, 45, 46, 47, 49, 50, 54, 66, 129, 148, 165  
Trajano: 93, 123, 124, 146  
Trimalción: 59, 91  
*Trocina*: 97  
*Tromentina, tribus*: 77  
Tutela: 58, 100, 178

Valeriano: 132, 142  
Valerio Flaco, Cayo: 51  
*Valerius, nomen*: 92, 93, 96  
*Valerius Avitus, Caius*: 92  
*Varaeus/Varaeria, nomen*: 56, 59  
Varrón, Marco Terencio: 70, 72, 73  
*Veicius, nomen*: 56  
Veleyo Patérculo: 73, 145  
*Velina, tribus*: 77  
*Venuleius, L.*: 185  
Venus: 100  
Verres, Cayo: 49, 71  
*Verulanus, nomen*: 56  
Vespasiano: 75, 80, 88, 102, 103, 115, 210, 213  
*Victor, cognomen*: 97  
*Victoria*: 100  
*Voltinia, tribus*: 77

Zonaras: 43, 50

## ÍNDICE DE MATERIAS

- Actus*: 16, 172, 208, 209, 212, 214, 217, 218, 220, 221  
*Actus quadratus*: 208  
Acuñaciones cívicas: 71, 107  
Acuñaciones estatales (o imperiales): 71  
*Aedificium*: 191  
*Aestimatio frumenti*: 48  
*Ager*: 16, 58, 117, 120, 121, 135, 136, 138, 143, 184, 189, 206, 208, 210, 213, 217, 218, 243  
*Ager divisus et adsignatus*: 121, 217  
*Ager publicus*: 51, 58, 206, 208, 210, 213  
*Ager Tarraconensis*: 16, 117, 136, 138, 143, 184, 189, 206, 218  
*Agri arcifinales/subcesiva*: 215, 217  
*Agrimensor/finitor/gromaticus*: 11, 52, 121, 175, 206, 207, 208, 209, 210, 211, 213, 214, 216, 218, 219, 226  
Agrónomos: 206  
Alfar (*officina*): 173, 175, 182, 184, 186, 188, 222, 243  
Anfiteatro: 91, 101, 111, 134, 180  
Anónimo de Rávena: 143, 145, 146, 147, 148  
Antonino, período: 88, 93, 113  
Archivo (*tabularium*): 37, 88, 210  
*Argentum oscense*: 42, 45  
Arqueogeografía: 206  
Arqueomorfología: 13, 15, 19, 206  
Asamblea: 31, 34, 35, 46, 47, 72, 74, 81, 86, 87, 91, 109, 110  
Asentamientos rurales ibéricos finales: 168, 172, 176, 182, 192, 200, 201, 202, 242  
Asignación (*adsignatio*): 51, 52, 208, 210  
*Augures*: 90  
Augusteo, período: 10, 14, 15, 36, 48, 61, 75, 76, 77, 91, 102, 104, 105, 108, 111, 114, 115, 123, 132, 151, 177, 178, 181, 182, 192, 222, 242, 243  
*Auxilia*: 24, 32, 35, 46, 61, 69
- Basílica: 114, 179  
Bronces jurídicos: 87  
Bronce de Alcántara 50, 51

Bronce de Ascoli: 60, 61  
 Bronce de Bembibre: 103  
 Bronce de Botorrita: 51, 53  
 Bronce de Contrebia: 51  
 Bronce de Lacimurga: 210  
 Bronce de Lascuta: 50, 51, 52, 63

*Calciata*: 136, 137, 142, 145, 227  
*Calciata francisca*: 136, 227  
 Campaniense: 56, 149, 150, 156, 169, 171, 187, 208  
 Capital: 10, 13, 14, 15, 25, 26, 31, 34, 35, 36, 37, 39, 48, 50, 54, 60, 77, 79, 80, 88, 92, 98, 101, 102, 109, 111, 112, 114, 115, 120, 130, 177, 212, 242  
 Capitalidad: 36, 37, 109, 110, 112, 160  
*Capitolium*: 100  
*Castellum*: 28, 120  
*Castra*: 25, 26, 28, 31, 37  
 Catastro: 10, 11, 15, 19, 50, 53, 86, 121, 127, 168, 173, 174, 175, 176, 177, 186, 187, 192, 201, 205, 206, 207, 208, 209, 210, 211, 212, 213, 214, 215, 216, 217, 218, 219, 220, 221, 222, 223, 224, 225, 228, 242  
 Catastros “precoces”: 51, 209  
 Catastros “romano-indigenas”: 50  
 Censo (*census*): 61, 75, 86, 88  
 Centro político-administrativo: 15, 37, 46, 48, 61, 73, 74, 109  
 Centuriación (*centuriatio*): 11, 16, 53, 121, 206, 207, 208, 209, 210, 211, 212, 213, 214, 215, 216, 217, 218, 222, 225, 232, 233, 234, 237  
 Centurias (*centuriae*): 39, 121, 208, 209, 210, 212, 214, 217, 220, 226  
 Cesaro-augusteo, periodo: 71, 218  
 Clase social: 92, 94, 95  
 Circo: 112, 130, 131, 180  
 Ciudadanía: 35, 47, 60, 61, 62, 64, 66, 68, 69, 70, 73, 74, 75, 85, 88, 94, 97, 104, 105, 176  
 Ciudadanos romanos (*cives Romani*): 40, 49, 55, 60, 61, 64, 69, 72, 77, 88, 91, 92, 123, 129, 185, 207, 210  
*Civitas/civitates*: 13, 16, 17, 22, 28, 31, 43, 60, 61, 66, 68, 69, 72, 76, 78, 87, 103, 116, 117, 120, 121, 124, 139, 144, 148, 177, 191, 211, 212, 214, 218, 222, 242  
 Clientela/redes clientelares: 35, 38, 49, 59, 63, 64, 65, 66, 68, 72, 73, 97, 108, 166, 177, 185, 187, 188  
*Cognomen/cognomina*: 58, 88, 91, 97, 141, 146, 188  
 Cohortes (*cohors*): 98  
*Collegium*: 88, 90, 91, 98, 99, 178  
 Colonia: 15, 22, 23, 47, 50, 56, 58, 61, 70, 71, 72, 73, 74, 75, 76, 77, 78, 79, 80, 81, 82, 83, 84, 85, 86, 87, 88, 90, 92, 93, 94, 95, 96, 99, 100, 102, 104, 107, 109, 110, 120, 121, 130, 145, 155, 177, 178, 210, 212, 213, 214, 216, 222, 242  
 Comicios (*comitia centuriata*): 40, 46, 52, 53  
*Conciliabula*: 120  
*Concilium provinciae* (Consejo Provincial): 110, 111, 112, 113, 114  
*Conternatio*: 214  
*Contributio*: 76, 120  
*Conventus Arae Augustae*: 103, 115  
*Conventus civium Romanorum*: 54, 59, 60, 61, 74, 75, 87, 105, 114, 115  
*Conventus iuridicus*: 15, 37, 51, 60, 92, 102, 103, 104, 110, 111, 112, 114, 115, 116, 118, 121, 123, 139, 177, 243  
*Conventus iuridicus Asturum*: 102, 114  
*Conventus iuridicus Bracaraugustanus*: 114  
*Conventus iuridicus Caesaraugustanus*: 114, 116  
*Conventus iuridicus Carthaginensis*: 37, 112, 114  
*Conventus iuridicus Chuniensis*: 114  
*Conventus iuridicus Lucensis*: 114  
*Conventus iuridicus Tarraconensis*: 92, 114, 116, 118, 177, 243  
*Corpus Agrimensorum Romanorum*: 209, 210, 212  
 Cuatorviro: 88  
 Cuestura: 89  
 Culto imperial: 90, 91, 100, 108, 109, 110, 112  
 Cultos orientales: 101  
*Cursus honorum*: 34, 48, 89, 90, 92, 93, 113, 114

*Decumanus/decumani*: 206, 207, 208, 209, 212, 215, 220, 221

*Deditio*: 28, 32, 36, 42, 43, 50, 52, 61  
*Deductio*: 76, 77, 78, 85, 86, 87, 207, 208, 211, 222  
*Decemviri*: 51, 53  
 Denario ibérico: 25, 26, 27, 41, 45, 71  
*De repetundis*: 66  
*Devotio*: 35, 108  
 Diócesis (estrabonianas): 102, 103, 115  
 Diócesis eclesiásticas: 122, 123, 124  
*Dolia*: 168, 177, 184, 242  
 Dracmas (ibéricas): 26, 27, 41, 45  
 Dressel 1: 149, 150, 169, 171, 177, 184, 188  
 Dressel 2-4: 150, 151, 184, 188, 189, 215, 216  
 Dressel 7-11: 150, 151, 184  
 Dressel 20: 187  
 Duunvirato: 88, 89, 90  
 Duunviro quinquenales: 88, 89  
  
 Edilidad: 34, 89  
 Élite: 32, 35, 36, 41, 42, 48, 49, 55, 59, 60, 63, 64, 65, 68, 71, 74, 88, 90, 92, 107, 110, 114, 164, 166, 174, 176, 177, 185, 187, 193  
 Embajadas (*legationes*): 34, 35, 48, 74, 108  
 Emigración: 54, 55, 59, 115, 185  
 Esclavitud/esclavos (*servi*): 54, 55, 58, 59, 64, 69, 94, 95, 98, 100, 101  
 Estampillas: 63, 149, 184, 185, 187, 188  
 Estructura intermedia (*limites*): 206, 207, 208, 212, 215, 216, 217, 218, 219, 220, 221, 222, 223, 224, 225, 228  
  
*Fides*: 35, 108  
*Flamen* (de la provincia): 92, 93, 96, 98, 111, 113, 114  
*Flamines* (de la colonia): 90, 93, 96  
*Flaminica* (de la provincia): 111, 113  
*Flaminicae* (de la colonia): 90  
 Flavio, período: 88, 93, 111, 112, 113  
*Forma*: 210, 211  
*Forum* (de la colonia): 55, 56, 58, 67, 72, 83, 84, 86, 91, 96, 100, 109, 114, 131, 166, 171, 172, 177, 178, 179, 180, 187  
*Forum* (de la provincia): 111, 112  
*Fundus/fundi*: 120, 145, 146, 212  
  
*Gens/gentes*: 38, 55, 56, 63, 97, 123, 124, 145, 146, 188  
 Guerra Civil: 75, 76, 104, 107, 213  
 Guerra Social (*bellum sociale*): 60, 61, 69  
 Guerras Cántabras: 76, 80, 81, 102, 104, 106, 107, 144  
 Guerras Celtibéricas: 41, 46, 47, 50, 52, 55, 168, 170  
 Guerras Lusitanas: 41, 46, 52, 55, 170  
 Guerras Sertorianas: 54, 64, 71, 125  
*Guidonis Geographica*: 143, 145, 146, 147  
 Grafitos: 187, 188, 189  
 Greco-italica: 149, 150, 156, 164, 177, 184  
 Gobernador: 37, 39, 41, 45, 46, 48, 49, 50, 51, 60, 64, 65, 66, 78, 81, 98, 109, 112, 113, 185  
*Groma*: 208  
 Guarnición: 27, 28, 35, 227  
  
*Haruspices*: 90  
*Heredium*: 208  
*Hispania Citerior*: 15, 21, 22, 36, 37, 39, 40, 42, 44, 45, 46, 47, 48, 49, 50, 51, 52, 61, 63, 64, 65, 66, 68, 70, 71, 72, 73, 74, 75, 78, 80, 81, 88, 89, 90, 98, 101, 102, 103, 105, 106, 107, 109, 110, 112, 113, 114, 115, 116, 118, 125, 126, 127, 150, 174, 176, 177, 242  
*Hispania Ulterior*: 37, 39, 40, 42, 46, 47, 50, 51, 63, 65, 69, 70, 71, 72, 73, 74, 75, 78, 79, 81, 89, 90, 102, 105, 106, 129, 145, 212  
 Hornos ibéricos: 173  
 Hornos ibero-romanos: 173  
 Hospitalidad: 108

*Hospitium militare*: 65

Ibérico Final, período: 10, 14, 148

Ibérico Pleno, período: 41, 149, 154, 155, 160, 161, 162, 165, 166, 173, 184, 189, 197, 200, 221, 241, 242

Ibero-romano, período: 14, 148

*Imperator/imperatores*: 30, 33, 34, 35, 45, 51, 52, 83, 84, 86

*Imperium*: 24, 32, 33, 34, 37, 38, 39, 113

*Ingenui*: 94, 97

Inmunidad: 214

*Instrumenta domestica*: 56

*Intercesio per trifinia*: 214

*Interpretatio*: 99, 176, 223

Itinerario Burdigalense: 148

Itinerario de Antonino: 132, 138, 142, 143, 145, 146, 147, 148

Itinerarios (*itineraria*): 129, 132, 136, 137, 138, 142, 143, 145, 147, 148, 227

*Iugerum/iugera*: 208, 212, 214

Julio-claudia, época: 91, 113, 178

*Kardo/kardines*: 131, 206, 207, 208, 209, 215, 220, 221

Legado (*legatus/legati*): 24, 31, 53, 62, 70, 94, 102, 106, 107, 112, 113, 212

*Legatus Augusti*: 70, 102, 106, 113, 212

*Legatus iuridicus*: 94, 113

Legiones (*legio*): 24, 32, 34, 42, 48, 66, 72, 74, 78, 93, 98, 102, 103, 113, 115, 130, 144, 145, 212

*Lex agraria*: 52

*Lex Calpurnia*: 61

*Lex coloniae*: 87

*Lex Gabinia*: 70

*Lex Gellia Cornelia de civitate*: 68, 69

*Lex Iulia de civitate*: 61, 69

*Lex Iulia de collegiis*: 98

*Lex Licinia Mucia*: 61

*Lex Papiria*: 105

*Lex Plautia de reditu lepidanorum*: 67

*Lex Plotia agraria*: 69

*Lex Porcia*: 49

*Lex provinciae*: 39, 53, 102

*Lex Rupilia*: 53

*Lex Trebonia*: 70

*Lex Ursonensis*: 87

Libertos (*liberti*): 55, 58, 59, 62, 64, 91, 95, 97, 98, 100, 101, 124, 185, 188

*Limes/limite*: 102, 206, 207, 208, 209, 212, 215, 216, 217, 218, 219, 220, 221, 222, 223, 224, 225, 228

*Limitatio/limitationes*: 11, 121, 206, 207, 208, 211, 212, 214, 215, 216, 217, 218

*Mansio/mansiones*: 123, 124, 125, 126, 128, 129, 136, 138, 139, 140, 141, 142, 143, 145, 146, 147, 148, 227

Mapa de Agripa: 75, 104

Mármol (*marmora*): 138, 182, 210

*Mercatores*: 58, 60

Miliario/miliarios: 126, 127, 128, 130, 131, 132, 136, 138, 139, 140, 141, 142, 143, 144, 146, 148, 219, 226, 227

Minería/minas: 44, 51, 55

Módulo (*modus*): 207, 208, 212, 215, 218

Moneda hispano-romana: 71

Moneda ibérica: 71

*Moneta castrensis*: 106

Municipalización: 54, 75

Municipio/municipios (*municipium*): 61, 70, 71, 73, 74, 75, 88, 90, 95, 105, 114

Muralla/murallas: 28, 29, 41, 43, 53, 56, 123, 128, 130, 131, 138, 145, 155, 156, 159, 165, 169, 170, 171, 242

*Negotiatores*: 49, 58, 59, 60, 187

*Nobilitas*: 40, 58, 64, 77, 86, 187

*Nomen/nomina*: 35, 38, 47, 49, 56, 58, 63, 64, 67, 68, 77, 83, 86, 88, 96, 185, 187, 188

*Officium*: 98, 113

*Oppidum/oppida*: 17, 22, 25, 28, 30, 41, 48, 50, 75, 105, 120, 129, 155, 157, 160, 165, 166, 167, 169, 170, 171, 241, 242

*Opus*: 22, 30, 112, 155, 168, 181, 182

*Ordo*: 91, 92, 93, 94, 95, 96, 114

*Ordo equester*: 92, 114

*Ordo senatorius*: 93

*Paisaje/paisajes*: 11, 15, 16, 19, 117, 205, 206, 207, 208, 209, 211, 212, 216, 221, 225, 227

*Pagus/pagi*: 120

*Parcelario/parcelarios*: 205, 212, 214, 215, 216, 217, 218, 219, 220, 221, 222, 226, 230, 231, 232, 233, 234, 237

*Parte Alta* (de Tarragona): 28, 29, 53, 56, 95, 110, 111, 112, 131, 155, 165, 170, 171, 172, 177, 178, 181, 218

*Parte Baja* (de Tarragona): 25, 28, 53, 58, 62, 100, 134, 155, 156, 169, 170, 171, 172, 177, 178, 181

*Pascual I*: 150, 184, 188, 215, 216

*Patronato*: 60, 108

*Patronus/patroni*: 49, 63, 64, 84, 88, 91, 92, 98

*Peregrina/peregrinas*: 61, 62, 77, 78, 86, 105, 214

*Pertica*: 209, 212

*Plebe (plebs)*: 38, 46, 52, 92, 94, 95

*Pompeyano/pompeyanos*: 47, 71, 72, 74, 129

*Pontifices*: 90

*Populus/populi*: 21, 22, 25, 26, 31, 33, 36, 40, 42, 43, 45, 48, 50, 62, 65, 66, 67, 92, 102, 109, 116, 118, 106

*Praeda*: 25, 40, 45

*Praenomen*: 88

*Praesidium/praesidia*: 25, 28, 35, 48, 56, 78, 155, 165, 167, 169, 170, 171, 241

*Prefecto (praefectus/praefecti)*: 28, 78, 86, 88, 89, 124, 146

*Prefectura (praefectura/praefecturae)*: 98, 120, 211, 212, 213

*Pretor (praetor)*: 24, 33, 39, 40, 42, 45, 46, 47, 48, 49, 50, 51, 52, 53, 63, 66, 67, 68, 71, 78, 73, 93, 102

*Princeps*: 70, 76, 77, 79, 81, 82, 102, 104, 105, 107, 113, 177

*Principado*: 64, 88, 175, 177

*Procurador (procurator)*: 63, 75, 113

*Propretor (propraetor)*: 34, 39, 70, 102, 145

*Procónsul (proconsul)*: 32, 34, 38, 39, 52, 65, 70, 74, 84, 102, 127, 132

*Provincia/provincias (provinciae)*: 15, 21, 32, 33, 34, 36, 37, 38, 39, 40, 44, 46, 47, 48, 49, 50, 51, 53, 54, 55, 60, 63, 64, 65, 66, 68, 70, 71, 72, 73, 74, 80, 84, 89, 92, 94, 96, 97, 98, 102, 103, 104, 105, 107, 109, 110, 111, 112, 113, 114, 115, 116, 118, 120, 121, 123, 127, 130, 132, 142, 177, 209, 212

*Publicanos (societates publicanorum)*: 44, 45, 49

*Puerto*: 24, 28, 132, 133, 134, 170, 171, 189, 197, 204

*Ratio pulcherrima*: 209

*Reasentamiento/reasentamientos*: 10, 16, 50, 51, 53, 69, 105, 127, 168, 173, 175, 192, 201, 207, 242

*Redemptores*: 58, 60

*Red viaria*: 15, 16, 126, 130, 131, 136, 137, 139, 145, 218, 226

*Reforma Agraria*: 70

*Regio/regiones*: 16, 22, 23, 117, 118, 119, 120, 208

*Renormatio*: 11, 211, 222

*Romanización*: 14, 35, 59, 64, 65, 75, 97, 99, 103, 118, 120, 168, 174, 175, 177, 188, 193, 207

*Romano-italicos*: 24, 25, 41, 54, 55, 58, 60, 61, 69, 70, 74, 97, 114, 115, 148, 164, 172, 175, 185, 192, 207, 209, 242

*Romano-republicano, período*: 14, 148

*Segunda Guerra Púnica*: 14, 21, 23, 28, 31, 36, 38, 39, 40, 47, 61, 69, 74, 117, 127, 156, 164

*Segunda mitad del s. II a.C.*: 15, 16, 51, 52, 53, 63, 127, 128, 149, 150, 164, 168, 169, 172, 174, 175, 185, 186, 201, 217, 218, 221, 222

*Senado (senatus)*: 31, 32, 34, 38, 42, 46, 47, 48, 49, 50, 51, 52, 53, 61, 65, 66, 69, 70, 79, 80, 81, 82, 85, 90, 92, 102, 167

*Scamnatio in centuriis*: 209, 217

*Scamnation-strigation (per scamna/per striga)*: 209, 217

*Schola*: 98, 178

*Sertoriano/sertoriana*: 65, 66, 67, 69, 71, 97

*Seviri Augustales*: 91, 97

*Sociedad de clases*: 94

*Socii*: 32, 35, 50, 54, 60, 61, 64

*Sortitio*: 210, 214

*Stipendium*: 36, 40, 41, 45, 46, 47, 66, 78

*Stipendiaria*: 37, 61, 75, 78, 116

*Strata*: 144, 227

*Tabula de Verona*: 210

*Tabula hospitalis*: 103, 115

Tardo-republicano, periodo: 10, 14, 15, 16, 28, 31, 33, 35, 36, 39, 47, 48, 49, 54, 58, 59, 60, 61, 62, 63, 80, 87, 95, 97, 99, 106, 109, 111, 112, 117, 126, 127, 132, 139, 145, 148, 155, 158, 166, 169, 171, 185, 189, 191, 192, 193, 205, 206, 208, 209, 217, 218, 219, 222, 241, 243

Teatro: 177, 178, 180

*Termini* (hitos): 208, 209, 226

Terra Sigilata: 150

Territorio (*territorium*): 9, 10, 13, 14, 15, 16, 17, 21, 22, 23, 24, 25, 27, 28, 33, 34, 37, 38, 39, 41, 43, 44, 50, 51, 52, 53, 54, 62, 64, 67, 70, 71, 72, 73, 90, 92, 98, 99, 102, 103, 115, 116, 117, 118, 119, 120, 121, 122, 123, 124, 125, 127, 128, 135, 136, 139, 142, 143, 145, 147, 148, 155, 160, 162, 163, 164, 165, 166, 167, 168, 169, 173, 174, 175, 177, 181, 184, 189, 191, 193, 205, 206, 207, 208, 209, 210, 211, 212, 213, 214, 215, 217, 218, 219, 220, 221, 222, 223, 224, 241, 242

*Tituli picti*: 187

*Transduriana, provincia*: 103, 104

Tributo: 36, 40, 46, 48, 49, 73

Triunvirato: 63, 70

Triunviros: 70, 74, 78

*Tugurium/tuguria*: 191

*Turma Salluitana*: 60, 61, 66

*Urbs*: 10, 16, 60, 77, 78, 83, 84, 109, 117, 120, 121, 123, 124, 130, 177, 181, 208, 209, 214, 218, 221, 243

Vasos de Vicarello: 143, 145, 146, 147

*Vectigal certum*: 40, 47

*Vectigal incertum*: 41

*Vexilla*: 85, 87, 98

*Via*: 51, 122, 123, 124, 125, 126, 127, 128, 129, 130, 131, 132, 133, 134, 135, 136, 137, 138, 139, 140, 141, 142, 143, 144, 145, 147, 178, 219, 220, 226, 227

*Via Augusta*: 122, 123, 124, 125, 126, 128, 129, 130, 131, 132, 133, 134, 135, 136, 137, 138, 139, 140, 141, 142, 143, 144, 145, 178, 219, 220, 226, 227

*Via de Roma in Hispanias*: 132, 142, 143, 147, 219, 227

*Via Domitia*: 51, 127

*Via Heraclea*: 126, 127, 128, 145

*Vicesima*: 48

*Vicus/vici*: 120, 130, 131

*Villa/villae*: 10, 17, 22, 92, 120, 132, 135, 138, 140, 175, 177, 182, 185, 189, 190, 191, 192, 193, 197, 198, 199, 200, 201, 202, 203, 204, 222, 226, 227, 228, 243

Vino (*vinum*): 147, 151, 175, 177, 182, 184, 185, 186, 187, 192, 242, 243

## ÍNDICE DE AUTORES

Abascal, J.M.: 62, 104, 105  
Adserias, M.: 157, 158  
Agustín, A.: 96, 123, 142  
Albertini, E.: 115, 118  
Albinyana, J.F.: 140, 142, 182  
Alföldy, G.: 26, 56, 58, 62, 76, 77, 78, 80, 81, 82, 83, 84, 85, 86, 96, 97, 98, 99, 123, 155, 156  
Almagro Gorbea, M.: 41  
Álvarez, A.: 182  
Amorós, J.: 45  
Aquilué, X.: 79, 166, 170  
Arce, J.: 103, 125  
Arévalo, A.: 44  
Arias, G.: 145

Badian, E.: 38, 44, 46, 47  
Balil, A.: 99, 156  
Balboa, J.A.: 103  
Barreda, A.: 25, 26, 55, 56, 97, 185  
Bastardas, J.: 144  
Bats, M.: 149  
Battisti, P.: 26  
Beltrán, A.: 78  
Beltrán, F.: 41  
Beltrán, P.: 77, 78, 83  
Bernhardt, R.: 62  
Berges, P.M.: 156, 191  
Blázquez, J.M.: 78  
Bonneville, J.-N.: 104  
Bosch Gimpera, P.: 155  
Brunt, P.A.: 54, 73, 75, 78, 105  
Burés, L.: 157

Campo, M.: 26, 41, 45  
 Canto, A.M.: 75  
 Capalvo Liesa, A.: 118  
 Carandini, A.: 59  
 Carrillo Murcia, P.: 147, 148  
 Castellví, G.: 125, 127  
 Chouquer, G.: 205, 208  
 Clavel-Lévêque, M.: 205, 207  
 Cortadella, J.: 19  
 Cortés, R.: 178, 181  
 Cortijo Cerezo, M.L.: 114, 115, 119  
 Crawford, M.H.: 41

De Bofarull, A.: 140, 142, 182  
 De Hoz, J.: 27, 62, 63  
 Del Arco, A.: 83, 96  
 Delgado, A.: 27  
 Develin, R.: 34  
 Domergue, C.: 44  
 D'Ors, A.: 86  
 Dupré, X.: 79, 84, 122, 123, 124, 146, 150, 155, 156, 166, 170  
 Dyson, S.L.: 47, 68

Espinosa, U.: 62, 104, 105  
 Étienne, R.: 108, 115

Fabré, G.: 144, 145  
 Favory, F.: 206  
 Fernández Lillo, I.: 150  
 Fletcher, D.: 27  
 Foguet, G.: 157  
 Forni, G.: 103  
 Frothingham, A.L.: 121, 122

Gabba, E.: 55, 72  
 Galsterer, H.: 78  
 García, D.: 163  
 García Bellido, A.: 85  
 García Bellido, M.P.: 25, 41, 44, 78  
 García Herrero, G.: 115  
 García Morá, F.: 65, 66, 67  
 Garnsey, P.: 59  
 Gély, S.: 118  
 Gimeno, J.: 80, 111, 112  
 Giró, P.: 138, 141, 146, 220  
 Gorges, J.-G.: 213  
 Gotzfried, K.: 39  
 Granados, J.O.: 144  
 Grant, M.: 78  
 Guadán, A.M.: 26  
 Guitart, J.: 66, 70, 105, 185

Haensch, R.: 109  
 Hassan, F.A.: 99  
 Hauschild, T.: 28, 156, 165, 178  
 Heiss, A.: 27  
 Henderson, M.I.: 73, 75  
 Hernández Sanahuja, B.: 83, 134, 139  
 Hesnard, A.: 150  
 Hindess, B.: 94  
 Hirst, P.O.: 94

Hopkins, K.: 94  
Hoyos, B.D.: 73, 75, 85  
Hübner, E.: 36, 83, 96, 155  
Hurtado, V.: 125

Jashemski, W.F.: 24, 39

Kähler, H.: 121, 122  
Keay, S.J.: 17, 99, 148, 160, 168, 184, 188, 191, 206  
Knapp, R.C.: 24, 39, 46, 55, 118  
Koppel, E.M.: 178  
Kruse, T.: 79, 80, 81, 82

Lamboglia, N.: 156, 169  
La Penna, A.: 65  
Le Flamanc, A.: 26  
Lomas, F.J.: 115  
Luzzatto, G.I.: 39, 46

Macias, J.M.: 172  
Mackie, N.: 89  
Maluquer de Motes, J.: 31  
Mangas, J.: 118  
Marín Díaz, M.A.: 59, 62, 78, 85  
Mateu Llopis, F.: 26  
Martínez Gázquez, J.: 25, 30  
Martínez Mera, J.: 75  
Massó, J.: 79, 138  
Mayer, M.: 128, 144, 145, 214  
McElderry, R.K.: 115  
Millar, F.: 19  
Miró, M.T.: 156, 157  
Moatti, C.: 40, 68  
Mommson, T.: 39  
Morel, J.-P.: 150  
Morera Llauradó, E.: 156  
Mundó, A.M.: 122  
Muñiz, J.: 44

Nickels, A.: 125  
Nierhaus, R.: 121, 122, 123

Ñaco, T.: 19, 32, 40, 41, 42, 46, 48

Olesti, O.: 19, 41, 70, 66, 72, 105, 167, 185, 192, 206, 214  
Olivares Pedreño, J.C.: 74, 76, 78  
Otero, P.: 41  
Otiña, P.: 30, 158

Palao, J.J.: 92  
Pallarés, F.: 104, 146  
Pallí, F.: 138, 145  
Pena, M.J.: 30, 53, 74, 156, 185  
Pérez Almoguera, J.A.: 26, 60, 115  
Pérez Martín, W.: 134  
Pericay, P.: 155  
Pina Polo, F.: 52  
Pita Merce, R.: 36, 45  
Plácido, D.: 94  
Plana, R.: 128, 219  
Pociña, C.A.: 134

Pons, J.: 55, 85, 146  
 Pons d'Icart, L.: 96, 131, 142, 181  
 Prieto Arciniega, A.: 11, 19, 20, 51, 62  
 Puig i Cadafalch, J.: 155  
 Pujol i Camps, C.: 27  
 Py, M.: 149

Rafel, N.: 119  
 Ramon, E.: 157  
 Recasens, J.M.: 99  
 Recasens Carreras, M.: 178  
 Remesal Rodríguez, J.: 11, 20  
 Remolà, J.A.: 133, 134  
 Revilla, V.: 175, 191, 193  
 Richardson, J.S.: 24, 33, 34, 38, 39, 40, 44, 46  
 Rico, C.: 189  
 Ripollès, P.P.: 25, 26, 45, 118  
 Rodà, I.: 104, 128, 144, 145  
 Roddaz, J.-M.: 78  
 Rodríguez Colmenero, A.: 115, 118, 226  
 Rodríguez Neila, J.F.: 88, 89, 92  
 Roldán Hervás, J.M.: 61, 69, 103, 118, 146  
 Rostovtzeff, M.: 105  
 Ruiz de Arbulo, J.: 30, 36, 37, 40, 62, 72, 74, 79, 85, 86, 87, 131

Salinas de Frías, M.: 24, 32, 33, 34, 39, 44, 46, 51, 53, 115, 118  
 Saller, R.: 59  
 Sánchez Real, J.: 131, 156, 169  
 Sanmartí Greco, E.: 150  
 Sanmartí, J.: 43, 119, 161, 162, 192  
 Santacana, J.: 43, 119, 161, 162  
 Serra Vilaró, J.: 56, 67, 96, 131, 155, 166  
 Scharf, R.: 79, 80, 81, 82  
 Schnapp, A.: 19  
 Schulten, A.: 33, 99, 142, 145, 155  
 Schulze, W.: 26  
 Sherwin-White, A.N.: 75, 105  
 Solé, J.: 141  
 Ste. Croix, G.E.M.: 94  
 Steinby, M.: 189  
 Stevenson, G.H.: 61  
 Stylow, A.U.: 77  
 Summer, G.V.: 39  
 Sutherland, C.H.V.: 52  
 Syme, R.: 103

Tarradell, M.: 99  
 Tarrats, F.: 157  
 Terré, E.: 157  
 Tovar, A.: 78, 145  
 Tranoy, A.: 103  
 Trens, M.: 141  
 Treves, P.: 65  
 Trouset, P.: 104  
 Tsirkin, J.B.: 72, 74, 75, 78

Vázquez Hoys, A.M.: 101  
 Vegas, M.: 156  
 Veyne, P.: 59  
 Vilaseca, S.: 142  
 Villalonga, L.: 25, 26, 27, 54

Villanueva, M.: 55  
Vittenghoff, F.: 78  
Volk, T.R.: 41

Wiseman, T.P.: 75  
Wilsdorf, D.: 39  
Wilson, A.J.N.: 55

Zobel, J.: 27

